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Vie de la Societe





150e assemblee generale
Samedi 9 mai 2015

Aula de l'ecole secondaire

Le Noirmont

Programme et ordre du jour:

Accueil

Assemblee

Ouvertüre

Rapports et programmes d'activite

a) Comite directeur

b) Commissions des Actes et des Editions

c) Responsable du DIJU

d) Cercles

Comptes 2014

Budget 2015

Elections statutaires

Remerciements

Divers

Buffet dinatoire

Conference publique de Bernard Romy:
« Une vie comme un film!»



ACTES 2015 I VIE DE LA SOCIETE

1. OUVERTÜRE

M. Martin Choffat, president central, ouvre les debats de la 150e assemblee

generale ä 9 h 30.

Quelque centpersonnes se sont rassemblees ä cette occasion dans I 'aula
de l'ecole secondaire du Noirmont.

Le president salue les autorites politiques, les representants des
communes et de diverses institutions culturelles, les membres d'honneur, les

journalistes, les annonceurs, les genereux donateurs ainsi que les emu-
lateurs et emulatrices presents aux assises d'aujourd'hui. Apres avoir fait
part des excuses reques, M. Martin Choffat s 'adresse ä V assemblee en ces
termes:

«Esvoynous, voynousesetpeus entos ces qu'aint l'tieusin demaint'ni
lolangaidge denös veyesdgens, itiuäs lai binvniaince et enne boinne
djoinnee dainscicärede tierequ'e aidesaivu defendreses vlantes et ses
retchainces.»

Souhaitant exprimer, lors de cette 150e assemblee, notre reconnaissance
ä nos predecesseurs et les assurer que nous nefaillirons pas ä notre devoir
de protection et de transmission de notre patrimoine culturel, M. Choffat a
selectionne quelques «textes clins d'ceil» trouves dans les Actes anciens et
en fera lecture ä plusieurs reprises durant la seance. Ces textes revelent,
d'une faqon humoristique, revolution de la societe et de notre Societe
depuis 1911.

Ier extra it

Pour commencer, voici un petit saut dans le temps qui nous plonge dans
le climat des annees 1911 et 1912, annees des 49e et 51e assemblees gene-
rales.

«Berne, 4 octobre 1911. Pour la premiere fois depuis sa fondation, une
assemblee generale de la Societe jurassienne d'Emulation a ete tenue en
dehors des limites du Jura et de Bienne. Cette derogation ä une regie
immuable avait une signification particuliere: il s'agissait de feter [...] la
reorganisation de la section de Berne. De tous les districts du Jura, des
delegations etaient accourues nombreuses; ainsi la reunion comptait-elle de

quatre-vingts ä cent participants, dont plusieurs dames. [... ] Nous avons ete
sensibles ä ce temoignage de confiance de la part du Comite central et je puis
vous assurer que nous avons, dans nos faibles moyens, fait notre possible
pour repondre dignement ä son attente. Pour la premiere fois done, mais
d'autantplus chaleureusement, la section de Berne vous dit ä tous, collegues
du Jura, compatriotes de Berne, mesdames et messieurs, ä tous notre sincere
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Assemblee generale

reconnaissance d'etre accourus si nombreux ä notre appel, montrant ainsi
que votre precieuse Sympathie est acquise ä nos travaux et ä nos aspirations
vers le Beau, le Bien et la Verite.»

«Neuveville, 19 octobre 1912. Depuis longtemps, la Societe jurassienne
d'Emulation n'avait eu une assemblee generale aussi importante que celle
de l'automne 1912. Importante, eile le tut, en effet, et par la seance administrative,

et par le nombre vraiment peu ordinaire des nouveaux membres
recus, et par le nombre de participants, dont beaucoup de dames de
Neuveville.»

La convocation a ete adressee en conformite avec les Statuts. Aucune
proposition individuelle n'est parvenue au president central.

Apres avoir nomme deux scrutateurs, MM. Pierre Lachat et Claude
Juillerat, Martin Choffat passe la parole au president de la section hote.

ALLOCUTION DE PAUL BOILLAT
President de la section des Franches-Montagnes

Apres avoir tenu ses assises voici douze ans ä Muriaux, dans ce qui etait
alors le Musee de l'Automobile, la Societe jurassienne d'Emulation s'ins-
talle ce matin ä nouveau aux Franches-Montagnes. Je suis tres heureux de

vous accueillir auNoirmont, sachant tout 1'effort que beaucoup d'entre vous
ont dü fournir pour gravir les mille metres qui nous separent de la mer, en
altitude s'entend!

Si le bikini n'est pas vraiment de mise toute l'annee sur la plage de l'etang
de la Gruere, le ciel accroche ä la cime de nos sapins est plus souvent bleu
qu'ailleurs, je vous l'assure, ce qui permet de s'eclairer aux etoiles en cas de
rentree tardive, apres une rencontre culturelle S.J.E., par exemple! Car des
occasions de se divertir, de se nourrir d'arts et de creations, il en existe beaucoup

sur notre Haut-Plateau. Theatres, cinemas, concerts de toutes natures,
expositions picturales et de sculptures, conferences et faits litteraires se
suivent regulierement, grace au dynamisme, et surtout au benevolat qui
prevalent encore ici. La presence d'artistes de renom, d'ecrivains de talent, de
deux cinemas, d'une vraie librairie et d'un journal regional favorise cet elan
culturel, sans oublier les societes locales encore bien Vivantes qui, sans
pretention, inculquent inlassablement aux jeunes les rudiments de la musique,
de la scene ou du sport, et qui permettent aux generations de se rencontrer.
L'opera londonien arrive meme jusqu'ä nous puisqu'il est desormais
possible de vivre en direct aux Breuleux les representations de Covent Garden.
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Pour notre section forte de 252 emulatrices et emulateurs, le terrain est
propice, mais la täche est vaste.

Sur le plan economique, la region souffre encore de ses voies de
communication, mais son tissu industriel est bien developpe, surtout dans l'horlo-
gerie, une activite traditionnelle dont les origines remontent fort loin. Ne
construisait-on pas des horloges au Peuchapatte en 1752 dejä? Les plus
anciennes fermes ont conserve leurs rangees de fenetres typiques Hees au
travail ä l'etabli d'autrefois, mais les activites d'aujourd'hui se deroulent
dans des usines modernes maitrisant les technologies les plus avancees.
L'une des specialites de la branche - la boite de montre - a d'ailleurs main-
tenant son musee ici au Noirmont, amalgame de courroies et de machines
rutilantes qui ouvrira ses portes au public le mois prochain. Ce nouveau
temoin d'un passe encore proche fait echo au petit musee consacre au pay-
san-horloger installe recemment au Boechet. A quelques pas d'ici, une autre
caverne d'Ali Baba renferme une etonnante collection de machines elec-
triques. Plus ä Lest, le musee rural des Genevez nous ramene au temps des
moines de Bellelay, dans une bätisse dont on fete cette annee les cinq siecles
d'existence.

Bien des Francs-Montagnards pratiquent l'artisanat. A cote des metiers
traditionnels, on y cree des guitares, des serpents de concert, des embouchures
de trompettes, des objets speciaux en cuir, de la sellerie, de la poterie d'art,
des bijoux, des gravures. On taille le bardeau et la boissellerie. Et meme, ä

nouveau, on y brasse la biere...

L'agriculture s'est orientee vers les produits bios, les herbes aromatiques
et medicinales, les specialites ffomageres - la tete de moine en particulier -,
la production de viandes naturelles et l'elevage de la truite, sans oublier
l'emblematique cheval de race ffanches-montagnes.

Amateurs de nature, d'innombrables sentiers et chemins pedestres vous
conduiront des rives du Doubs sauvages au Mont-Crosin crucifie d'eo-
liennes. Entre deux, nos vastes päturages boises vous offfent l'evasion, la
flänerie et la solitude propices au ressourcement. Et si vous preferez admirer
le paysage sans effort, montez done dans «le p'tit train rouge», que vous
avez peut-etre emprunte pour arriver jusqu'ici, ou dans une loco ä vapeur de
la Traction basee au Pre-Petitjean.

J'espere que cet echantillonnage de notre Montagne vous fera envie d'y
revenir. Mais treve de reve! Pour l'heure, mettons-nous ä l'ouvrage. Je vous
souhaite done une fructueuse et lumineuse journee sous nos sapins.

Le president central remercie la section des Franches-Montagnes pour
son amabilite, son accueil chaleureux avec les boissons et les croissants de

ce matin et pour la parfaite organisation de la journee.
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Assemblee generale

Plusieurs emulateurs et emulatrices sont decedes depuis la derniere
assemblee generale. Parmi elles, M. Jean Chevalier, membre d'honneur. Un
instant de silence leur est dedie.

Comme de coutume, le president central passera la parole aux represen-
tants politiques en altemance des points de l'ordre du jour.

ALLOCUTION DE JACQUES BASSANG
Maire du Noirmont

Vous avez eu l'amabilite d'inviter un membre de l'autorite communale ä

participer ä la 150® assemblee generale de la Societe jurassienne d'Emula-
tion. Le Conseil communal que je represente vous remercie pour ce geste de
delicatesse. Aussi, et en son nom ainsi qu'au nom de la population noirmon-
taine dans son ensemble, je vous salue toutes et tous chaleureusement et je
vous souhaite la bienvenue en ces murs. J'espere que vous passerez d'excel-
lents moments au Noirmont et que la journee sera belle, bien que le temps
ne s'annonce pas terrible.

Je vous signale en passant que Paula des Espaces scolaires ou nous nous
trouvons actuellement n'appartient pas ä la commune du Noirmont, mais ä

la communaute scolaire Le Noirmont-Les Bois, elle-meme partie integrante
du Syndicat des ecoles secondaires des Franches-Montagnes.

Personnellement, je suis membre de la Societe jurassienne d'Emulation
depuis Fan 1988. M. Maxime Jeanbourquin m'en avait si bien fait l'eloge
que je me suis decide ä y adherer. Je m'en felicite, bien que je n'aie jamais
participe ä l'une ou 1'autre de ses activites. Par contre, les Actes publies
annee apres annee me comblent de bonheur. lis presentent le travail enorme
et tellement precieux entrepris des ses debuts et jusqu'ä nos jours par ses
instances dirigeantes. lis sont en quelque sorte la memoire vivante de notre
pays.

Les membres fondateurs et ceux qui ä leur suite ont porte le flambeau ont
droit ä notre reconnaissance emue et vous ici presents, soyez toutes et tous
remercies pour votre activite au service de la connaissance, de la culture, des

arts et de la science de notre Jura historique.
M. Martin Choffat m'a donne trois minutes. Ce laps de temps me permet

de vous presenter en quelques mots la commune du Noirmont.
Elle s'etend sur les 2044 hectares d'un territoire passant d'une altitude de

540 metres ä La Goule au bord du Doubs-ffontiere ä 1090 metres sur les
hauteurs de la colline du Peuchapatte. Si bien qu'habituellement au prin-
temps, l'on apercoit les petites fleurs, soit les perce-neige, les scilles et les

457



ACTES 2015 I VIE DE LA SOCIETE

premieres primeveres dans le bas alors que l'on patauge encore dans la neige
ici sur le plateau.

La reside Fun des charmes de nos Franches-Montagnes.
Plus de 1800 habitants peuplent le territoire communal. Iis se repartissent

entre le village, les hameaux et les fermes aux beaux noms sentant bon le
terroir: Les Barrieres, Le Peu-Pequignot, le Cerneux-Cretin... Fin 2010,
nous etions 1667. Ces deux nombres illustrent une belle vitalite demogra-
phique due ä la construction durant cette periode de plus de soixante loge-
ments. Ces chiffres illustrent plus encore Lessor economique fabuleux que
nous connaissons et que nous devons ä des chefs d'entreprise dynamiques
d'une part, ä une main-d'oeuvre excellente de Lautre.

Laboite de montre, l'horlogerie, lamecanique, l'informatique, leTechno-
pöle - et j 'en passe - en constituent l'ossature. Cela sans oublier la Clinique
Le Noirmont, autre fleuron dont nous sommes tiers.

Un commerce local actif, plusieurs artisans et autres maitres d'oeuvre, une
fromagerie produisant entre autres d' excellentes tetes de moine souvent pri-
mees, plus une vingtaine d'exploitations agricoles completent notre tissu
economique. Je ne saurais passer sous silence nos restaurants reputes, dont
le Restaurant de Georges Wenger et l'hötel du Soleil de la famille Meusy.

Pour sa part, l'usine electrique de La Goule en activite depuis 1896 etend
son rayon de distribution jusqu'au vallon de Saint-Imier et aux Brenets.

Le tout represente plus de mille emplois. Ce qui, vous en conviendrez, est

pour le moins rejouissant. Passablement de ffontaliers les occupent, vu que
logiquement notre bassin d'emplois est tourne vers la France.

Une vie associative excellente, des atouts touristiques en nombre, tels la
vallee du Doubs, les Sommetres, les päturages boises.

Plusieurs rendez-vous importants: le Chant du Gros, carnaval, diverses
prestations artistiques dans l'ancienne eglise completent l'attractivite de
notre commune.

Un brin d'histoire pour terminer.

Au xive siecle, avant la promulgation de la Charte de franchise d'Imier de
Ramstein, il est certain que les lieux etaient dejä habites par des communau-
tes plus ou moins sauvages.

Des 1384, lors du peuplement dü ä la franchise de toute taille et autre
impöt donnee par le prince-eveque, nos ancetres s'installment dans la vaste
foret prenommee la «Noire Montagne», defricherent les clairieres de ce qui
devint «Le Noirmont».

Les premiers habitants courageux et temeraires etaient bücherons,
agriculteurs bien sür, chasseurs et recolteurs de poix, d'oü notre surnom
actuel «Les Poilies». Courageux comme dejä dit, tenaces et grands tra-
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Assemblee generale

vailleurs, ils se firent progressivement une place au soleil. Farouchement
catholiques, ils envoyerent une delegation aupres du pape jusqu'ä Rome
pour obtenir un chapelain ä demeure et plus tard une paroisse. La Reforme
poursapartn'eutaucuneprisesureuxettoutpredicateuretaitimpitoyablement
chasse.

Lors de la Revolution francaise, le brave cure Copin prend fait et cause

pour l'ordre nouveau et participe ä l'instauration de la Republique raura-
cienne des l'occupation de l'Eveche par les troupes francaises.

Napoleon defait et le calme revenu, les Noirmontains se retrouvent sans

trop savoir pourquoi sous la gouvemance de Leurs Excellences de Berne.
Mystere de la diplomatie ä la mode Talleyrand...

La vie suit son cours, la situation sociale evolue. Paysans toujours, ils
s'interessent ä l'horlogerie et s'y emploient aux heures perdues. Ainsi sur-
vient le temps du paysan-horloger. II est des lors loisible d'affirmer que
l'horlogerie s'est installee chez nous par les fermes.

Avec le paysan-horloger, eile se developpe et vers le milieu du xixe siecle,
les premieres manufactures voient le jour. Voilä comment debute la belle
aventure qui, ponctuee de hauts et de bas, de crises ä repetition, nous amene
ä notre prosperity actuelle.

Pour l'anecdote, sachez qu'au debut du xxe siecle, Le Noirmont etait, et
est encore, un centre repute dans la fabrication de la boite de montre or et
argent. Si bien que plus de boitiers s'activaient en nos murs qu'ä La Chaux-
de-Fonds. La reside l'une des raisons pour lesquelles le contröle des metaux
precieux (toujours en activite) s'y etablit.

Des 1896, la fee electricite contribua tres largement ä 1'expansion
industrielle. L'arrivee du train pour sa part (la gare du Noirmont etant le noeud
ferroviaire des lignes C.J.) apporta et apporte encore de nos jours sa part au
magnifique developpement de notre communaute.

La je m'arrete, car le temps qui m'etait imparti me semble depasse et je
souhaite que cette journee se poursuive belle pour vous tous. Merci.

M. Martin Choffat remercie le maire du Noirmont pour son message de
bienvenue et pour l'aperitif que la commune höte offfira ä l'assemblee.
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2. RAPPORTS ET PROGRAMMES D'ACTIVITE

A) COMITE DIRECTEUR

ARMELLE CUENAT
Secretaire generale

Par definition, un emulateur doit egaler voire depasser ses compatriotes
ou faire des emules et je suis süre que, comme moi, vous avez ä coeur de

promouvoir le Jura. Soyez remercies et felicites pour chaque pierre appor-
tee ä l'edifice que construit la Societe jurassienne d'Emulation depuis
plus de 168 ans. Je tiens ä remercier aussi sincerement le Comite directeur
(Martin Choffat, Chantal Garbani, Jean-Maurice Maitre, Myriam Müller-
Perruchoud, Valery Rion, Celine Robert-Charrue Linder, Anne Sanglard,
Clement Saucy et Walter von Kaenel) et les secretaires (Natalia Da Campo
et Claudia Dubail) pour leur confiance et leurs competences appreciees,
ainsi que pour les bons moments partages.

Afin de faire des emules, nous avons particulierement oeuvre cette annee

pour ameliorer notre politique de communication.

La semaine passee, avec notre president et Pauline Dubosson, une repre-
sentante de la commission des Editions, nous etions presents au Salon du
livre ä Geneve au cöte des libraires et des editeurs jurassiens afin de presenter

notre dernier-ne, la collection litteraire «/Encrages », dediee ä la littera-
ture et aux jeunes auteurs. C'est Marie Houriet qui en a marque le coup
d' envoi avec Coup de sac, un emouvant roman ä decouvrir. Le Comite directeur

souhaitait vivement que les Editions soient plus attrayantes en lui don-
nant un coup de jeune, eile a reussi son coup (voir rapport des Editions).

Le salon etait un lieu ideal pour communiquer. Le Jura etait hote d'hon-
neur et un magnifique stand en etait la vitrine. Ce tut l'occasion de rencontrer
des emulateurs de la section de Geneve, mais aussi tous ceux qui s'etaient
deplaces pour l'occasion, comme les ministres Michel Thentz, Elisabeth
Baume-Schneider, notre nouvelle cheffe de la culture Christine Salvade,
Bernard Bedat, mon estime ex-directeur du Lycee, ou encore Jose Ribeaud,
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un des fondateurs de la section de Zurich qui dedicacait son livre. Merci et
bravo ä tous ces emulateurs qui partagent leur amour du Jura.

Qui dit communication dit medias et nous avons rencontre la presse ä

plusieurs reprises, que ce soit pour les editions de la S.J.E. ou pour cette
assemblee; vous avez certainement lu de beaux articles dans la presse regionale,

mais egalement lors du colloque de Bellelay en septembre dernier. Je
sais que parmi vous plusieurs personnes etaient presentes.

Le succes de ce colloque est ä mettre au credit des Archives de l'ancien
Eveche de Bale qui ont travaille ä etablir un programme eclectique en reu-
nissant des Conferenciers de haute valeur et c'est ici 1'occasion pour nous de
remercier infiniment Jean-Claude Rebetez et Damien Bregnard de leur
collaboration studieuse et agreable avec 1'Emulation.

En ouvrant cet evenement au public, la volonte du Comite directeur de

communiquer vers l'exterieur s'est realisee. Et l'appel a ete entendu, car la
salle etait comble. Les prochains Actes 2015 reuniront les differentes
communications qui y ont ete faites. Etudier notre patrimoine bäti, mais aussi
culturel et social est la premiere vocation de l'Emulation. Nous avons revu
les plans de l'abbatiale et la maniere de vivre ä l'epoque avec Jean-Claude
Rebetez et Damien Bregnard, etudie le processus de classement de
l'abbatiale comme monument historique avec Pierre-Alain Moeschler, ecoute
Ursule Babey disserter sur les verreries ou Philippe Hebeisen nous parier
d'un sujet qui m'a bien interessee, ä savoir la fabrication de la biere ä

Bellelay. Contrairement ä quelques raccourcis habituels, les chanoines ne
se nourrissaient pas que de ffomage et il n'y a pas que de la tete de moine
dans le Jura.

La communication etait reussie et lä aussi, la presse etait unanime.

Quand je rencontre des gens ä qui je parle de l'Emulation, il m'est main-
tenant bien pratique de pouvoir les diriger vers le site internet que nous avons
remis au goüt du jour avec l'aide d'un informaticien.

Six ans apres sa premiere mise en ligne, le site internet de la S.J.E. est

repense et reorganise. L'utilisateur trouve maintenant dans le haut de la

page des rubriques qui simplifient la recherche d'informations et mettent en
valeur les six cercles et les seize sections. Un chaleureux merci aux membres
du Conseil pour leurs remarques et ä Claudia Dubail pour son regard expe-
rimente et le soin qu'elle met pour tenir ä jour l'agenda.

La reorganisation du site permettant une meilleure communication, j'ai
aussi pu donner un acces aux cercles pour publier leurs informations et favo-
riser le partage de leurs propres activites.

Chaque mois, je mets en avant des informations que vous pouvez lire sur
la page d'accueil. Suivez l'actualite de la S.J.E. ä tout moment de la journee
et depuis ou vous voulez, avec un telephone portable ou une tablette puisque
le contenu s'adapte ä ces nouveaux formats.
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Quatrieme nouvelle communication mise au point cette annee, la lettre
d'information que j'envoie ä plus de mille personnes chaque mois rappeile
au lecteur ce qui se passe dans notre societe.

Voilä ce qu'a fait de nouveau cette vieille dame de pourtant 168 ans qu'est
la S.J.E. parmi encore bien d'autres activites importantes qu'il vous faut
lire dans le rapport du president. Mais au fond, la communication etait dejä
primordiale des la fondation, car lorsque Xavier Stockmar est parti chercher
Jules Thurmann pour Tinciter ä se reunir, la premiere fois ä l'hötel de l'Ours
ä Porrentruy, le 11 fevrier 1847, il a tout simplement «reseaute» comme on
dirait aujourd'hui.

Nous sommes d'ailleurs depuis cette annee sur ce reseau quasiment in-
contoumable qu'est Facebook.

Inscrivez-vous si vous le souhaitez ä notre page ou ä la lettre d'information,

envoyez-nous vos informations, ecrivez, lisez, proposez, debattez, sur-
fez sur internet ou si vous preferez allez fläner au Salon du Iivre, 1'important
est de rester en communication, pour vivre et creer notre culture.

Le president central remercie Armelle Cuenat pour le travail accompli et

pour le coup de jeune qu'elle apporte au Comite directeur avec Celine,
Myriam et Valery.
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ALLOCUTION DE MICHEL THENTZ
President du Gouvernementjurassien

Qu'est-ce que la culture jurassienne? Cette question, le canton du Jura se
Fest posee quand il s'est agi de presenter au public du Salon du livre et de la
presse de Geneve une vitrine condensee, mais fidele et seduisante de notre
production culturelle. Le trajet jusqu'ä Geneve, plusieurs d'entre vous l'ont
fait, etait pour une fois aussi long que sa reputation, que ce soit par le rail
perturbe ou par la route engorgee. Partir ä la conquete d'un public non jurassien

necessitait done de voyager leger et tute, avec un minimum de bagages
et une selection de nos meilleurs atouts. Le choix a ete difficile, mais il
a touche juste. Nous avons pris avec nous, bien sür et avant tout, des livres:
historiques, encyclopediques, scientifiques et litteraires. Nous avons pre-
sente nos contes et legendes que beaucoup de Suisses nous envient, ätravers
le jeu de jeunes comediens jurassiens. Nous avions egalement dans notre
caravane nos meilleurs representants de la gastronomie et c'est toujours
rejouissant de voir ä quel point nos chefs jurassiens impressionnent.
L'humour et 1'esprit rebelle font aussi partie de cette culture jurassienne. On
nous attendait au contour, et nous n'avons pas dequ en deleguant ä Geneve
nos caricaturistes, bedeistes, slameurs et autres dessinateurs. Ce qu'on a

appele, avec malice et clin d'oeil au passe, le «Jura Livre» a plu, etonne,
rassasie, amuse, surpris et interroge - et c'est bien ce que nous recherchions.
Nous avons ete tiers de notre culture et du regard interesse que les visiteurs
ont porte sur eile - et cela nous a fait tellement de bien.

Cette culture jurassienne, riche et diverse, eile vous doit beaucoup, chers
Emulateurs. Sans la Societe jurassienne d'Emulation, la connaissance du
pays n'aurait jamais ete si complete: vous avez edite tant d'ouvrages de
reference, de VAnthologie de la litterature jurassienne au Panorama du

pays jurassien en passant par l'indispensable Nouvelle histoire du Jura.
Depuis bien plus de 150 ans, vous vous montrez attentifs ä tous les domaines
du savoir, de la science ä la litterature et ä l'archeologie. Pour s'en rendre
compte, il suffit d'ouvrir, annee apres annee, vos fameux Actes, qui font
figure de veritables passeports pour tous les Jurassiens d'ici et d'ailleurs
attaches ä leur identite.

Sans la Societe jurassienne d'Emulation, le terrain creatifn'aurait pas ete
autant stimule. Alors que beaucoup d'editeurs baissent les bras, apeures par
la tablette et la vente de livres en ligne, la S.J.E. vient de lancer une nouvelle
collection consacree ä de jeunes auteurs jurassiens. 11 en faut du courage et
de la confiance en l'avenir! Vous n'en avezjamais manque. Bravement, vous
maintenez egalement intacte l'idee d'une culture jurassienne une et indivisible,

du nord au sud, fidele ä l'esprit de vos fondateurs, contre vents et
marees. Le Gouvernement jurassien ne peut que vous en feliciter. Si la

463



ACTES 2015 I VIE DE LA SOCIETE

culture ne connait pas de frontieres, par bonheur, il s 'agit toutefois de prendre
un peu de temps du point de vue institutionnel pour se positionner ou se

repositionner face ä la marche de l'histoire. «Les pays qui n'ont pas de lit-
terature n'existent pas», ecrivait le Valaisan Maurice Chappaz ä propos des

poemes de son ami Alexandre Voisard. J'ai envie de dire aujourd'hui: une
litterature qui n'a pas de pays ne cessera jamais de le chercher.

Vous et moi, cheres Emulatrices, chers Emulateurs, nous avons done la
meme passion, la culture. Nous la bichonnons comme un enfant. Et quand
on aime un enfant, il n'est jamais tres agreable de devoir le priver de dessert.
En ces temps d'economies, le canton du Jura se voit oblige de reduire
quelque peu ses subventions ä la culture et notamment ä votre institution.
L' effort continuera en 2016. Nous ne le faisons pas de gaiete de coeur, croyez-
moi. Mais si nous demandons collectivement cet effort, e'est pour pouvoir
regarder plus sereinement l'avenir et oser investir dans des projets d'enver-
gure. Avec le CREA, ce theatre et lieu de creation du Jura, attendu par tous
les amoureux de culture depuis si longtemps; avec Jurassica, qui nous per-
mettra de mettre en valeur avec une museographie contemporaine les tresors
archeologiques exhumes de notre sous-sol sous le trace de la Transjurane,
nous tenons deux projets culturels d'envergure nationale - voire internationale

- qui participeront äce souci d' emulation auquel vous etes tant attaches
depuis 1847. Le canton du Jura a besoin d'un nouvel elan culturel, ces deux
projets agiront comme des poles capables d'attirer les talents creatifs et
scientifiques dans le Jura et de nourrir les jeunes Jurassiens d'une culture
formatrice. Un recent rapport de l'O.C.D.E. montre ä quel point la culture
joue un role capital dans le developpement local. C'est une source d'em-
plois, d'exportations et de revenus ä l'echelle nationale, mais eile Test aussi
ä l'echelle locale. La contribution actuelle de la culture au developpement
economique ne se resume pas ä l'attrait touristique des visiteurs exterieurs:
eile genere egalement des activites creatrices, qui gagnent ä se developper
en se regroupant autour de poles forts. Jurassica et le CREA constitueront
ces poles forts. L'O.C.D.E. demontre aussi que la culture continue d'etre un
puissant levier d'integration sociale pour des individus ou des communautes
en difficulte. Et qui mieux que les Jurassiens savent ä quel point les activites
culturelles rassemblent, federent, et melangent les communautes?

Cheres Emulatrices, chers Emulateurs, en soutenant la politique du
Gouvernement jurassien et ses projets, vous soutenez done la culture juras-
sienne, sa richesse, sa diversite, ainsi que son acces ä de nouveaux publics:
les jeunes, les communautes etrangeres et celles qui ne sont pas forcement
nees les Actes ä la main. Vous cherchez ä democratiser le savoir? Nous
avons la meme preoccupation. La culture jurassienne, c'est aussi celle de sa
transmission.

Longue vie ä la Societe jurassienne d'Emulation!
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M. Martin Choffat remercie M. Michel Thentz de I 'interet et du soutien
que le Gouvernement de la Republique et Canton du Jura accorde ä la S.J.E.
et espere que les relations entretenues seront toujours fructueuses et
cordiales.

ALLOCUTION DE MARTIN CHOFFAT
President central

Mesdames et Messieurs, vous m'autoriserez ä completer le tableau brosse

par notre secretaire generale et ä vous presenter brievement quelques autres
sujets qui ont mobilise la reflexion et l'energie du Comite directeur durant
l'annee ecoulee.

Premierement, je vous informe que toutes les archives de la S.J.E., depo-
sees aux Archives cantonales jurassiennes depuis une bonne vingtaine d'an-
nees, vont etre sous peu l'objet d'un don auxdites Archives. La raison est
simple: nous-memes n'avons ni les moyens en temps et en personnel pour
assurer le classement, le catalogage et l'entretien de ces documents, ni les

possibilites de les mettre en valeur et ä disposition du public. En outre, ne
pas s'en occuper au plus vite equivaudrait ä s'acheminer vers la degradation,
voire la perte de certains d'entre eux. Une telle operation de sauvetage,
confiee ä des professionnels de la gestion des archives, toutparticulierement
ä M. Antoine Glaenzer, ne presente done que des avantages et merite dejä
nos remerciements sinceres.

Par ailleurs, le Conseil de la SJE a accelere le processus de reflexion quant
ä la mise en reseau des Actes. Pour les chercheurs, il est indispensable de

pouvoir consulter des leur parution les resultats des travaux des auteurs qui
nous confient leurs articles. La mise en circulation via le reseau RERO sera
effectuee par la Bibliotheque cantonale jurassienne, que nous remercions
dejä par sa responsable, Mme Geraldine Rerat-CEuvray. En principe, si tout
va bien, les lecteurs pourront done consulter les articles en ligne des cet
automne, et cela d'abord pour les Actes parus entre 2007 et 2015. Mais je
vous rassure: la version papier des Actes est bien evidemment maintenue et
les membres cotisants et les societes correspondantes recevronttoujours leur
exemplaire ä chaque retour du printemps.

Deuxiemement, notre attachement ä notre culture jurassienne et ä notre

langue nous a pousses ä nous positionner clairement aupres de nos
autorites.

Dans le cadre de l'enseignement du fran?ais des l'ecole primaire en
Suisse alemanique, nous nous sommes adresses en 2014 au president de la
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Confederation, M. DidierBurkhalter, luidemandantd'appuyer les demarches
de la Conference intercantonale de 1' instruction publique et de la Conference
suisse des directeurs cantonaux de l'instruction publique visant ä maintenir
cet enseignement dans tous les cantons. L'Office de la culture de la
Confederation nous a remercies de nous investir dans ce debat et garanti que
tous les efforts seront consentis pour assurer dans toute la Suisse 1'enseignement

d'une deuxieme langue nationale des l'ecole primaire.

En ce qui conceme les mesures d'economie Optima, nous sommes inter-
venus aupres du Gouvernement jurassien en le priant instamment de conti-
nuer d'accorder son soutien, non seulement ä la S.J.E., mais aussi ä toutes
les associations culturelles, jurassiennes et interjurassiennes. Une reponse
optimiste, encourageante nous est parvenue ce printemps, dans laquelle le
Gouvernement salue la qualite du travail de la S.J.E., s'engage ä assurer,
pour leur mise en reseau, la numerisation des Actes depuis 2006 jusqu'en
1848, et ä accorder dans lamesure de ses moyens, son soutien änotre societe
et, entre autres, ä la perennisation du DIJU.

Troisiemement, vous savez peut-etre que les differentes subventions dont
a beneficie le DIJU depuis sa creation ont toutes pris fin en decembre 2014.
Pour maintenir et developper cet outil indispensable, le C.D. a decide de
confirmer dans sa täche Philippe Hebeisen, cheville ouvriere de ce vaste
chantier, en creant un poste retribue ä hauteur de 20 %. Pour financer ce
poste, les trois partenaires, que sont le canton du Jura, le canton de Berne et
l'Emulation se sont mis d'accord pour apporter chacun une contribution
annuelle identique de 8 000 ff. II nous fallait des lors trouver de nouvelles
ressources, d'autantplus que les mesures jurassiennes d'economie Optima
venaient amputer la subvention annuelle accordee. Baton de pelerin en
main, nous avons sollicite une entrevue aupres de 28 maires de communes
du Jura et du Jura bemois de plus de mille habitants et diverses organisations
susceptibles de nous soutenir: 23 maires et les representants desdites
institutions ont bien voulu recevoirvotre serviteur! Le tresorier se fera un plaisir
de vous presenter le resultat de ces demarches tout ä l'heure. Pour ma part,
je ne saurais cacher plus longtemps le bonheur que j'ai eu au travers des

echanges avec ces responsables de communes: leur sens de l'ecoute, leur
disponibilite, le partage des preoccupations, des soucis et des satisfactions
vecus dans leur fonction, ont fait de ces rencontres des moments forts d'es-
poir, de collaboration et de chaleur humaine. Qu'ils en soient vivement
remercies... et poursuivent leur action dans ce sens!

Ces contacts m'ont conforte dans ma conviction que, quand il s'agit de
defendre et de promouvoir notre culture jurassienne plurielle, de Boncourt
ä Bevilard, d'Alle ä Tramelan ou de Develier ä Saint-Imier, les frontieres
n'existent pas. Que j 'airne ä voir combien cette unite nous rend plus forts, et
notre societe, enrichie, plus vivante!
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Mesdames et Messieurs, bien chers amis, ces quelques points forts evo-
ques m'amenent ä la conclusion de mon propos, sous forme de voeu: que
notre culture et toutes les cultures que nous cotoyons s'enrichissent
mutuellement au lieu de s'opposer et de se dechirer, que notre enthousiasme
ä les proteger et ä les transmettre nous permette de mieux comprendre et
d'accepter 1'Autre tel qu'il est, que notre foi en notre propre culture et notre
modestecontributionäsonedificationsoientunterreauderespectreciproque,
de tolerance etd'ouverture aux differences, etnous aide äbätir et ädevelopper
un monde de paix universelle!

ALLOCUTION DE JEAN-PIERRE AELLEN
President de la section «Culture» du Conseil du Jura bernois

Quel plaisir et quel honneur pour moi d'avoir ete invite ä votre rencontre
annuelle! Quelle satisfaction de pouvoir vous apporter les salutations cor-
diales et les meilleurs voeux, au nom des 24 membres du Conseil du Jura
bemois, et de sa section «Culture» en particulier, ä l'occasion de votre 150e

assemblee generale!

L'Emulation rassemble les Jurassiens. La culture nous reunit. Les
populations du canton du Jura et de la region administrative du Jura bemois, ainsi
que nos expatries partagent des liens sociaux, culturels, economiques, ami-
caux et identitaires.

Vous savez que ces liens auraient pu etre mis ä rude epreuve le 24 no-
vembre, dans le cadre de la votation sur l'avenir institutionnel que nous
voulions donner ä la region interjurassienne. Des avis differents se sont
exprimes de part et d'autre de la ffontiere cantonale et ä l'interieur meme des
deux regions concernees.

Aujourd'hui le resultat est connu, nos populations en ont decide ainsi. II
y a eu des heureux et des decus, mais maintenant, il faut ä tout prix eviter de

nous dechirer.

Votre societe, comme beaucoup d'autres ayant un caractere interjuras-
sien parce qu'elles exercent leurs activites de part et d'autre de la frontiere
cantonale, a reussi - et c'est tout ä votre honneur - ä rester soudee, car la
necessite de travailler tous ensemble au developpement culturel de la region
jurassienne est primordiale.

Je me rejouis que nous n'ayons pas coupe les ponts et que nos efforts dans
les domaines des arts, de la culture, des sciences ou encore de l'histoire
perdurent.
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Le röle du Conseil du Jura bernois, principalement par le biais de sa
section «Culture» est de promouvoir en les subventionnant, parfois par-dessus
la frontiere, ces differentes activites que nous partageons.

Plusieurs initiatives ont ete prises ces derniers temps dans le canton de
Berne.

La mise en oeuvre de la LEAC, la loi sur 1'encouragement des activites
culturelles, a permis ä differentes institutions francophones de la region,
musees, bibliotheques regionales, centres d'animation ainsi qu'ä la revue
Intervalles, de trouver une assise financiere qui permettra leur developpe-
ment harmonieux. Des contrats de prestations revus tous les quatre ans se
sont substitues aux subventions annuelles parfois aleatoires qui creaient une
incertitude financiere.

Le projetARS, arts de la scene, estbien avancepuisque l'assemblee generale

du Forum interjurassien a approuve le 26 mars demier, ä l'unanimite, le
papier strategique elabore sur la base de discussions menees au sein du

groupe de travail et partant a accepte d'endosser la responsabilite future de

ce beau projet de mise en reseau. Ce projet conceme aussi les artistes juras-
siens. Je precise qu'il est dote d'un montant de 600000 ff. verses annuelle-
ment pour permettre le fonctionnement et le developpement des activites
theätrales.

Mesdames et Messieurs, j'ai eu la curiosite d'aller consulter votre site
internet.

J'ai constate qu'ä cöte de la publication des Actes et du DIJU, une multitude

de conferences, de visites, de voyages, de rencontres etaient prevus au

programme de l'Emulation cette annee. Iis montrent que les sections, les
differents cercles ont une activite feconde dont le but premier est de mettre
en valeur et de promouvoir le patrimoine du Jura historique, de soutenir la
creation et les createurs d'aujourd'hui et de demain, d'encourager la
recherche dans les domaines les plus varies de la culture.

Je tiens, au nom du Conseil du Jura bemois, ä vous remercier pour votre
aimable invitation, pour la perennite des liens qui nous unissent, ä vous
feliciter pour le bei anniversaire que vous fetez aujourd'hui et ä vous encou-
rager ä poursuivre dans cette direction.

Notre volonte est que la confrontation des idees n'empeche pas la concer-
tation et le developpement au niveau culturel. Nous comptons sur le soutien
de toutes les bonnes volontes de notre region, et nous remercions les societes
comme la votre qui jouent un si important role federateur.

M. Martin Choffat remercie M. Jean-Pierre Aellen des engagements qu 'a

pris le canton de Berne en faveur de la S.J.E. et I'assure que le vote de
novembre 2013 n 'aurapas d'incidence sur les convictions de I 'Emulation:
I 'unite culturelle du Jura tout entier.
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2e extrait

Avant de ceder laparole aux responsables des commissions, voici un petit
aperqu des exigences de nos predecesseurs quant ä la qualite des textes

proposes: nous sommes ä la 75e assemblee generale, en 1938, ä Tramelan.

«Tramelan, 1er octobre 1938. Lejury [litteraire] arequ 13 travaux, dont
7 en vers, 3 en prose et 3 comedies et constate avec un certain desappointe-
ment qu'il esperait mieux comme qualite. Aucun ne merite reellement un
prix. Pour ne pas decourager les j eunes auteurs, nous avons decerne quelques
modestes mentions honorables sous le nom des recompenses.

Nos recommandations aux candidats ne varient guere. Craignez les fautes
d'orthographe: elles denotent soit ignorance de la langue qui merite mauvais
point, soit negligence que lejury peut considerer comme manque de respect
ä son egard. Souvenez-vous qu'un travail bienpresente impressionne d'em-
blee en votre faveur: nous ne vous demandons pas des parchemins precieux
ou du dore sur tranches, mais pretendons ne pas agreer des chiffons de papier
ou des manuscrits couverts de ratures. Laissez de cöte les formes manierees,
les expressions baroques: votre jury prefere la simplicity de la belle langue
francaise.»
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B) COMMISSIONS

COMMISSION DES ACTES

L'annee derniere, Martin Choffat evoquait la «periode de mutations» que
vivait la commission des Actes; les mutations en question se sont poursui-
vies cette annee avec son depart vers la presidence de la Societe et par mon
arrivee ä la tete de la commission. J'ai ete sollicitee par Matthieu Gillabert

- actuel responsable de la partie historique et ami de longue date (de tres
longue date puisque, pour la toute petite histoire, nous avons ete baptises le
meme jour!) alors que j'etais confortablement installee dans ma routine
de maman au foyer. J'ai accepte un peu sans me rendre compte de ce qui
m'attendait... et me suis retrouvee ä partager mon temps entre les couches

pour bebe et la becassine double, ä tenter tant bien que mal de faire cohabiter
Lily et Sacha (mes enfants) avec les tout aussi attachants Hughes Richard et
Sylvere Rebetez, ou ä slalomer entre le parcours quasi quotidien et monotone

du Pedibus et Titineraire, plus inattendu, de la Bible de Moutier-
Grandval... non plus en tenant la main de mes enfants, mais en me laissant
moi-meme guider, cette fois, par la poigne du captivant et erudit Jean-Louis
Rais!

Cette annee voit aussi le depart de la commission des Actes de Philippe
Wicht - un hommage merite lui sera rendu tout ä l'heure; il est remplace par
Mme Dominique Suisse, responsable du departement culture et documentation

au Centre interregional de perfectionnement de Tramelan (CIP) et
membre de la section de Tramelan de la S.J.E.; eile a ete active durant
plusieurs annees au sein du cercle litteraire et participe depuis quatre ans ä

la toujours passionnante chronique litteraire des Actes.

Comme vous avez pu le constater, les Actes 2014 sont riches et varies.
Contrairement ä ceux de l'annee passee, qui traitaient principalement de

quelques grands sujets (la chauve-souris pour les sciences, La Neuveville
pour 1'histoire), nous avons cette annee des articles abordant des sujets tres
divers, au til desquels chacun pourra puiser selon ses interets personnels ou
ses envies du moment.

471



ACTES 2015 I VIE DE LA SOCIETE

Ence qui concerne les Actes 2015, les projets sont dejä largement etablis
(meme si chaque nouvelle contribution est evidemment toujours la bienve-
nue!) ; la partie historique, par exemple, sera entierement consacree aux
actes du colloque de Bellelay qui a eu lieu en septembre 2014.

Parallelement ä cela, la commission a amorce plusieurs reflexions de fond
sur l'uniformisation des conventions typographiques ou 1'eventuelle
suppression des tires ä part accordes aux auteurs, remplaces, modernite
oblige, par des fichiers P.D.F.

Je tiens ici ä remercier en premier lieu Martin Choffat pour son extreme
patience, sa bienveillance et sa disponibilite de tous les instants durant cette
premiere annee de rodage. Je remercie egalement tous les membres du
Comite directeur, qui m'ont accueillie avec gentillesse et bonne humeur. Je

n'oublie pas pour finir mes acolytes de la commission des Actes: Philippe
Wicht puis Dominique Suisse pour la partie litteraire, Matthieu Gillabert
pour la partie historique et Damien Becker pour la partie scientifique. C'est
un reel plaisir de travailler avec des gens si competents et si enthousiastes!

COMMISSION DES EDITIONS

L'annee 2014 a ete globalement une annee de transition pour la commission

des Editions de la Societe jurassienne d'Emulation. Elle a en effet ete

marquee par le depart progressif de l'ancien responsable, Francois Friche,
relaye par Valery Rion. Celui-ci avait rejoint la commission en 2012. Ce
depart a suivi de peu ceux de deux anciens membres de la commission, ä

savoir Gauthier Corbat et Aurelie Cuttat, Matthieu Cortat demeurant ainsi
le demier rescape de l'equipe de 2007, toujours fidele au poste. Nous avons
egalement accueilli deux nouveaux membres presentes Fan demier lors
de l'assemblee generale par Franqois Friche, ä savoir Pauline Dubosson,
enseignante de franqais et d'allemand au gymnase d'Yverdon-les-Bains et
Angeline Rais, historienne et specialiste de l'histoire du livre.
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L'annee 2014 a done essentiellement consiste en trouver un equilibre au
niveau du fonctionnement et une certaine stabilite. On peut dire que la
commission des Editions est desormais sur de bons rails.

2014a tout de meme vu la parution de deux ouvrages, malgre la situation
transitoire dans laquelle nous nous trouvions. II s'agit d'une part des actes
du colloque organise par le Centre suisse d'etudes sur le Quebec et la
Francophonie (C.E.Q.F.) intitules Societes de migrations en debat sous la
direction de Claude Flauser, Pauline Milani et Damir Skenderovic et publies
en condition avec les Presses universitaires de Laval. D'autre part, nous
avons publie dans la collection «L'oeil et la memoire», l'ouvrage d'Andre
Petignat intitule Les Moulins et industries ä Saint-Ursanne et environs. Ce
volume succede au premier publie dans la meme collection en 2004 intitule
Les Moulins du Clos du Doubs: Les Moulins de Soubey, realise en collaboration

avec Jean-Pierre Gigon.

Nous avons egalement passe une bonne partie de 1' annee 2014 a preparer
la ligne graphique et la parution du premier volume de notre collection lit-
teraire baptisee «/Encrages». Celle-ci se donnera pour objectif de soutenir
les jeunes talents et les auteurs debutants du Jura historique afin qu'ils
puissent beneficier d'une premiere publication. II s'agira de promouvoir
une litterature eclectique et de qualite. En resume, une collection avec un
ancrage regional qui fera couler, esperons-le, beaucoup d' encre. Le premier
volume de cette collection, Coup de sac de Marie Houriet, sortira en 2015.

En 2015 sortiront egalement Les Memoires d'Auguste Viatte dans la
collection «Rouge et Or». L'edition est realisee conjointement par Antoine
Glaenzer et Francois Noirjean.

Le president central remercie les membres des deux commissions pour le
travail accompli, l'enthousiasme deploye pour bien faire et l'energie qu'ils
depensent ä longueur de semaine pour nous offrir des publications de

qualite.
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C) DICTIONNAIRE DU JURA SUR INTERNET

(DU U)

Le travail du cöte du DIJU s'est poursuivi, entre redaction de nouvelles
notices tant en frangais - par le responsable du DIJU et redacteur francophone

Philippe Hebeisen (30 %) - qu'en allemand - par notre redactrice
germanophone Kiki Lutz (20 %) qui a egalement poursuivi son travail de
traduction de fran?ais en allemand. A cöte de cela, il s'est egalement agi
d'assurer le suivi des notices existantes pour une mise äjour, non exhaustive,
du corpus. Et enfin, comme par le passe, il a fallu traiter un nombre croissant
de demandes en provenance d'intemautes, incluant des demandes de mise ä

jour, des demandes d'informations, des propositions de complement ainsi
que des propositions de notices. Que tous ceux qui ont nourri le DIJU par
leur participation soient ici remercies!

De decembre 2013 ä fevrier 2014, le DIJU a de nouveau accueilli une
stagiaire dans le cadre du programme de placement d'etudiants B.N.F. Un
second stagiaire a collabore ä notre dictionnaire de juin ä aoüt 2014. Tous
deux ont travaille sur les partis politiques jurassiens (P.S., P.R.R., P.L.J.,
P.L.R.J.) et leurs notices se trouvent dejä en ligne, en tout ou en partie.

Comme annonce l'annee passee, Tessentiel des forces du DIJU ont ete
mises en oeuvre pour assurer la perennisation du Dictionnaire du Jura en
ligne via la creation d'un poste fixe, dont le pourcentage et le financement
doivent encore etre determines. De nombreuses seances de travail ont eu lieu
entre les partenaires de ce projet autour duquel les premieres discussions
avaient ete menees ä Tautomne 2012. En fevrier 2014, ä Berne, a eu lieu la
rencontre avec Jerome Benoit, chefad interim de la section francophone des
activites culturelles de l'Office de la culture du canton de Berne, qui parlait
notamment aussi au nom du Conseil du Jura bemois (C.J.B.) et du Conseil
des affaires francophones (CAF); en mars, rendez-vous ä Porrentruy avec
Michel Hauser, chefde l'Office de la culture (O.C.C.); en avril, rendez-vous
ä Saint-Imier avec Marcelle Roulet, presidente centrale de la S.J.E. L'accord
de tous ayant ete obtenu, une convention a ete redigee en juin. Si celle-ci n'a
finalement pas ete signee, eile a permis de se mettre d'accord sur la creation
d'un poste perenne ä 20 %, annualise, de 24000 ff. (comprenant le salaire et
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les differents frais annuels: transport, ordinateur, informatique, etc.), finance
ä hauteur d'un tiers par la S.J.E., un tiers par 1'Office de la culture bernois
(pour moitie par le C.J.B, et pour moitie par le CAF) et d'un tiers par l'O.C.C.
En aoüt, les representants du DIJU et de l'Emulation - via son nouveau
president Martin Choffat - ont ä nouveau rencontre le C.J.B, et l'O.C.C. ä

Bienne pour discuter du projet. Tous se sont engages ä soutenir le projet
discute. Et c'est ainsi que finalement, fin 2014, nous avons pu signer un
contrat d'engagement du responsable du DIJU par la S.J.E., ä 30 % pour
2015, puis 20 % des 2016, leC.E.H. s'etant engage äpayer le 10 % deposte
en plus pour 2015, etant donne la charge de travail ä effectuer.

Du cote de la redactrice germanophone, les nouvelles sont bonnes aussi,
puisqu'une gestion attentive de ses ressources par le DIJU apermis d'engager

une derniere fois Mme Lutz pour la periode de mars ä fin octobre 2015,
ce qui nous rejouit et nous permet notamment de poursuivre la collaboration
entreprise avec le Personenlexikon BL, le dictionnaire biographique en ligne
du canton de Bäle-Campagne. L'echange d'articles entre les deux corpus va
bon train et le partenariat avec le DIJU est düment mentionne sur la page
d'accueil du lexique bälois.

Cote technique, la mise en ligne de I'Atlas historique du Jura, prevue
pour l'A.G. 2014 du C.E.H., n'a pas pu se faire l'annee passee, mais verra
le jour en 2015, tout comme l'article de synthese annonce il y a un an cense
retracer les 10 ans d'existence du DIJU et presenter le bilan operationnel et
editorial. II sera realise pour l'A.G. 2015 du C.E.H., pour une publication
ensuite dans la Lettre d'information du cercle ou dans les Actes.

La mise en ligne de l'atlas a dü etre repoussee pour des raisons externes
au DIJU, notre partenaire informatique Relation ayant en effet connu une
annee mouvementee, notamment avec le depart du collaborateur en charge
de la realisation technique du DIJU. Ajoutons ä cela un changement d'algo-
rithme de recherche dans le moteur Google debut juillet dernier, qui a fait
disparaitre le DIJU de la toile pendant quelques semaines; on comprend
pourquoi nos statistiques n'affichent pas la belle regularite des annees pre-
cedentes, surtout en juillet et aoüt. De plus, entre novembre 2014 et janvier
2015 a eu lieu la migration du DIJU vers un nouvel hebergeur (Infomaniak),
ce qui a encore considerablement chamboule la vie du site, beaucoup moins
reactif qu'ä l'accoutumee. Toutefois, ces chamboulements techniques sont
aujourd'hui derriere nous et tout est rentre dans l'ordre.

De fait, en 2014, si l'on tient compte de ces problemes techniques et que
l'on extrapole les donnees manquantes, notre lectorat est reste fidele et les
chiffres de frequentation sont stables.

De vifs remerciements sont adresses ä M. Philippe Hebeisen — en sejour
ä I 'etranger — et ä ses collaboratrices et ses collaborateurs pour la haute
qualite de leur travail et leurperseverance.
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D) CERCLES

CERCLE D'ARCHEOLOGIE

URSULE BABEY
Presidente

En 2014, les membres du comite se sont retrouves ä cinq reprises pour
preparer et organiser les activites proposees aux membres, tout en precisant
et en affinant le travail par 1' entremise d'un nombre impressionnant de cour-
riels echanges.

Activites proposees ä nos membres:

Le 24 mai, une douzaine de participants se sont lances ä la decouverte de
trois sites regionaux. Le premier tut la forge de Nods, mentionnee dans les
archives de l'Etat de Berne depuis 1816. Mais une pierre de la faqade sud du
bätiment, en forme de demi-cercle et curieusement situee presque au niveau
du trottoir, comporte un fer ä cheval apparaissant en relief sur laquelle est

gravee la date de 1592. On suppose que cette pierre de taille a ete reprise
d'une precedente forge, detruite ou incendiee. Le demier marechal-ferrant,
Paul Giauque, cessa ses activites en 1973. II representait la troisieme
generation de forgerons du lieu. Au debut, il ferrait les chevaux. Mais sa specialite
etait la taillanderie. II fabriquait surtout des haches. Apres la fermeture de la
forge, tout ce qui servait ä la faire fonctionner, enclume, soufflet, outils,
demeura en l'etat. Et 40 ans apres avoir ferme ses portes, 1'atelier a retrouve
vie grace ä un passionne des metaux, Vincent Pierre-Emil Blum, qui a repris
l'exploitation de la forge. II y cree, entre autres, des couteaux, des tisonniers
et des brochettes dont un exemplaire, faconne sous nos yeux, a ete offert au
cercle.

Ensuite, Christophe Gerber a fait decouvrir aux personnes presentes, dans

un cadre aujourd'hui idyllique, 1'emplacement du gibet de La Neuveville.
Au xvne siecle, des dizaines de sorcieres et quelques sorciers y furent
executes avant d'etre brüles. Mais ce gibet pourrait remonter au Moyen Age et
aurait ete detruit par les troupes napoleoniennes. Le lieu n'a fait l'objet
d'aucune fouille archeologique; cependant, les vestiges encore visibles per-
mettent de se faire une idee de l'endroit. Sur une esplanade de huit metres
de cöte, quatre tambours de colonnes, autrefois maintenues par des garnitures

en fer, et deux chapiteaux tailles font surgir l'image d'un gibet ä quatre
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colonnes dressees liees par des traverses en bois. La vue du gibet, situe sur
une hauteur surplombant la ville, permettait ä la communaute de constater
que justice avait ete faite.

Et la journee se termina par l'heureuse decouverte d'un bijou de petit
musee prive, le musee palafitte Irlet ä Douanne, situe dans un bätiment qui
tut au depart la maison d'automne du monastere cistercien de Fraubrunnen.
II a ete installe vers 1935 par le docteur Carl Irlet. N'ayant pas ete modifie
depuis sa creation, le musee est en lui-meme un musee. Les objets y sont
toujours exposes dans les anciennes vitrines. Les decouvertes ont ete instal-
lees dans une presentation plus esthetique et omementale que scientifique.
Elles sont meme parfois placees de maniere ä suggerer un visage. La plupart
des objets proviennent de la region de Mörigen-Sutz-Lattrigen et ont ete
recoltes lors de la premiere correction des eaux du Jura. Parmi les trouvailles
exposees, on peut voir des pointes de fleches, des outils en pierre ou en corne,
de la ceramique et quelques objets en bronze. Les pieces majeures sont un
grand harpon en bois et des lames en silex translucide, egalement de belle
taille.

Le 30 aoüt, une vingtaine de personnes ont renoue avec l'ambiance
lacustre au travers de deux visites. La premiere tut consacree ä la base de

plongee du service archeologique bemois, ä Sutz-Lattrigen. Cette commune
possede sur ses rives d'importants vestiges d'habitats palafittes remontant
auNeolithique etä Läge du bronze. Dates entre 4200 et 1600 avant J.-C., les
lieux sont inscrits au patrimoine mondial de l'Unesco. Le Service archeologique

du canton de Berne les etudie afin de mieux les proteger. L'antenne de
la section d'archeologie subaquatique comprend un laboratoire scientifique
pour la datation des pieux en bois par la dendrochronologie. Depuis mai
2010, la base de plongee est etablie dans un nouveau bätiment. C'est le lieu
de travail de l'equipe de plongee archeologique. Chaque jour, un plongeur
cumule environ trois heures de travail sous l'eau. Une combinaison seche le
protege du froid et de l'eau. La base foumit l'air respirable. La plateforme
de la base de plongee est accessible au public et peut etre rejointe par un
ponton en bois. Une vitrine presente des pieces d'exposition et des informations.

De la plateforme, le visiteur peut decouvrir un grand nombre de pieux
encore bien visibles sous l'eau.

La deuxieme visite de la journee, au musee d'histoire de Berne, permit de

parcourir l'exposition Les lacustres -Au bord de I 'eau et ä travers les Alpes.
Sur une surface de 1200 m2, de grands tableaux lumineux, des maquettes
explicatives et des objets de premiere importance font revivre le quotidien
des habitants prehistoriques de notre region. Les objets retrouves dans la
glace sont, pour la premiere fois, montres au public. Ainsi peut-on admirer
l'equipement du chasseur neolithique provenant du Schnidejoch, l'equiva-
lent helvetique d'Ötzi: un arc en bois d'if et son fourreau en ecorce de
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bouleau, des fleches et, rarete, une jambiere en cuir de chevre et des
fragments d'une chaussure en cuir.

Dans le pare du musee, une reconstitution grandeur nature d'une maison
lacustre permettait ä qui le souhaitait de tester l'efficacite d'une hache en
pierre polie.

Le 31 octobre, une quarantaine de personnes ont partage le plaisir d'une
visite guidee du Musee de lapoterie ä Bonfol, sous l'experte etpassionnante
conduite de Felicitas Holzgang, maitre ceramiste, et d'Ursule Babey, archeo-
logue, specialiste des productions de Bonfol.

Ce musee, qui a pris ses quartiers dans l'ancienne ecole en 2003, a double
sa surface d'exposition en 2014, grace ä l'amenagement du premier etage.
Au rez-de-chaussee, une exposition temporaire presente tous les aspects de
la ceramique dans la vie quotidienne. On peut meme y croiser le regard d'une
colporteuse conduisant une authentique poussette. Le caquelon, veritable
embleme du village, jouit de son propre lieu d'exposition.

A l'etage, les collections sont mises en valeur dans la nouvelle reserve,
ouverte au public. Dans la grande salle, presentant un atelier du xxe siecle,
deux tours anciens reprennent parfois du service, lors de cours ou de
demonstrations.

La visite fut si captivante que chacun quitta l'endroit ä contrecoeur, meme
ceux qui se rejouissaient de terminer la soiree en degustant le traditionnel
menu de la Saint-Martin.

Groupe d'archeologie du fer (GAF)

L'assemblee generale a eu lieu le 6 juin. Franqois Rais ayant demission-
ne du comite, e'est desormais Lucette Stalder qui le remplace dans ses
fonetions.

La traditionnelle journee de debroussaillage sur le site du bas fourneau,
au lieu-dit l'Envers des Combes ä Lajoux, s'est egalement deroulee en juin.

La commune de Lajoux a mis sur pied un reseau de senders pedestres
didactiques destines ä mettre en valeur divers aspects de son patrimoine
communal preindustriel, notamment le bas fourneau de l'Envers des

Combes, fouille entre 2006 et 2008 et situe sur le sentier du fer. Afin de

completer cette demarche, le GAF a inscrit la fouille du four ä chaux des
Cemiers de Saulcy, bordant le sentier de la chaux, au programme de ses
activites 2014. Elle a eu lieu debut septembre. Nicolas Gogniat et Willy
Houriet en ont ete les artisans, sous la responsabilite technique de Lucette
Stalder et la supervision scientifique de Christophe Gerber. Ce genre de
temoins preindustriels etant relativement bien connus dans la region, la
fouille s'est limitee ä un quart seulement de la structure, afin de determiner
le type de four ä chaux utilise (fig. 1). Pour la mise en valeur, une maquette
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ä l'echelle 1:4 accompagnee de panneaux explicatifs sera realisee et instal-
lee dans la cabane forestiere situee juste ä cöte.

Fig 1 Phase terminale de la fouille du

four ä chaux (photo Lucette Stalder)

Parutions

Deux nouveaux Cahiers d'archeologie jurassienne sont sortis de presse
en2014 et au debut 2015:

CAJ 34: La production de chaux en Ajoie de l'Epoque romaine au xix?
siecle.

CAJ 33: Courtedoux — Creugenat. Un hameau du Moyen Age en Ajoie.

Assemblee generale

Elle s'est deroulee le 28 mars 2015 ä Saint-Ursanne. La trentaine de

personnes presentes a pris note de la demission du comite de Josette Houriet.
Mais heureusement, une admission a ete enregistree, celle de Karine
Marchand, technicienne de fouilles. Et la perle rare s'est enfin presentee
pour reprendre la presidence en la personne d'Ursule Babey, dejä membre
du comite.

Apres l'assemblee, Lucette Stalder a fait decouvrir aux assistants ravis
les pieces maitresses du tresor de la Collegiale, notamment le buste reli-
quaire de saint Ursanne, confectionne en 1519 pour contenir une relique du
cräne du saint.

Cercle d'archeologie: activites 2015

14-16 mai: voyage de l'Ascension ä Paris avec visite du Louvre, des

catacombes, des thermes de Lutece et du Musee d'archeologie nationale ä

Saint-Germain-en-Laye.
25 juin: visite de la necropole de Courtetelle-Saint-Maurice en cours de

fouille, reservee aux membres et sympathisants du cercle d'archeologie,
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suivie d'une conference publique de M. Olivier Heubi, responsable des

recherches, ä propos des dernieres decouvertes.

Au cours de l'ete: dans la mesure du possible, une sortie sera organisee
sur le site en cours de fouille de Port dans les environs de Bienne (epoque
gallo-romaine).

30 octobre: conference de Mme Ursule Babey sur la faiencerie de Cornol,
suivie du traditionnel repas de la Saint-Martin au restaurant du Lion d'Or,
ä Cornol.

GAF: projet 2015

Plusieurs citernes d'un type particulier sont encore presentes ä Epiquerez
(fig. 1). A la difference de Celles que l'on trouve aux Franches-Montagnes,
qui collectent l'eau des toits, celles-ci sont alimentees par les eaux de ruis-
sellement et par une alimentation hydraulique souterraine (fig. 2). Un projet
de restauration, de mise en valeur et de protection patrimoniale de ces
citernes est envisage.
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INTERMEDE MUSICAL

Le duo Oxybar, compose de la mezzo-soprano Isabelle Gueissaz et de la
basse Jacques Chetelat, accompagnepar M. Georges Cattin au piano, nous
parle de 1'amour. Les deux talentueux chanteurs ainsi que leur pianiste
mettent en scene et en musique des extraits d 'opera de Bizet, Gershwin et
Weill, des tangos, des melodies et chansons franqaises, une vraie galerie de
couples ou depersonnages en quete ou en ruptured'amour, entre les regrets
et I 'espoir, entre le desir et la conquete... Le spectacle, haut en couleur et en
emotions, est fort apprecie par I 'assemblee et les artistes sont remercies

pour leur prestation par des applaudissements nourris.

CERCLE D'ETUDES HISTORIQUES

CLEMENT CREVOISIER
President

Rapport d'activite 2014
Bureau

Le bureau du C.E.H. s 'est reuni en 2014 ä cinq reprises, trois fois ä Bienne
et deux fois ä Neuchätel. L'assemblee generale s'est tenue le 20 juin au
Musee jurassien d'art et d'histoire de Delemont, que nous remercions pour
son hospitalite. Deux membres, arrives courant 2013 dejä, ont ete officielle-
ment elus lors de cette assemblee: David Gaffino et Lionel Jeannerat.
Caroline Rusterholz a demissionne en debut d'annee - le bureau la remercie
chaleureusement pour son engagement, debute en 2012. Le reste de l'equipe
etait compose de Clement Crevoisier (president), Matthieu Gillabert (cais-
sier et representant du C.E.H. ä la commission des Actes de la S.J.E.),
Philippe Hebeisen (responsable du DHU) et Christophe Koller.
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Activites

1. La principale activite du cercle en 2014 est restee le DIJU - voir le

rapport ad hoc de Philippe Hebeisen.

2. Comme il aime ä le faire depuis sa creation, le C.E.H. a organise en
2014 une journee d'histoire. Apres la serie des apres-midi «Nouvelles
recherches en histoire jurassienne», dont la derniere edition s'est tenue en
2012, le C.E.H. a innove avec un evenement organise autour de la person-
nalite du grand reporteur jurassien Fernand Gigon. Tenu le 23 aoüt ä l'Es-
pace Viatte ä Porrentruy, ce petit colloque rendait compte d'un seminaire
dirige en 2013 par les professeurs Alain Clavien et Claude Hauser ä l'uni-
versite de Fribourg - seminaire qui faisait lui-meme suite ä la publication de
notre Lettre d'information n° 41 (mars 2009) thematiquement consacree
aux archives Gigon. Lance par le cercle d'etudes historiques, cet apres-midi
se voulait une collaboration benefique entre plusieurs partenaires: l'uni-
versite de Fribourg, la Bibliotheque cantonale jurassienne et le Quotidien
jurassien -, ce dernier sponsorisant 1'evenement et publiant le jour meme
une double page sur Gigon, volet vulgarise du colloque. L'assistance etait
constitute d'une cinquantaine de personnes. Un compte-rendu detaille est

paru dans la Lettre d'information n° 46 (novembre 2014).

3. Le C.E.H. s'est donne comme objectif, ä echeance de deuxoutrois ans,
de realiser un bilan de l'ensemble de sa production historiographique depuis
sa creation en 1970. II s'agit d'une dizaine d'ouvrages, d'une quinzaine de

colloques et d'une quarantaine de Lettres d'information. Nous souhaitons
realiser un recensement de cette production, assurer son referencement et sa

disponibilite sur internet (RERO) et effectuer un bilan critique. Une
premiere etape a abouti en novembre ä la parution de la Lettre d'information
n° 46 qui recense en detail l'ensemble des 45 numeros precedents, soit
276 contributions emanant de 124 auteurs differents. Ce projet se fait avec
l'aide de la Bibliotheque cantonale jurassienne.

La Lettre d'information est dorenavant mise en page et en forme de
maniere professionnelle par le bureau de graphisme Structo ä Bienne.
L'envoi du n° 46 etait 1'occasion de notre periodique appel aux dons, les
demiers ayant eu lieu en 2008 et 2011.

4. Par ailleurs, le C.E.H. a participe au colloque organise par l'Emulation
et les Archives de l'ancien Eveche de Bäle ä l'occasion du tricentenaire de
l'abbatiale de Bellelay, par les prises de parole de deux des membres de son
bureau: Philippe Hebeisen avec une conference sur La brasserie de Bellelay
et ses entrepreneurs au xdC siecle et Clement Crevoisier qui commentait
1'architecture interieure de l'abbatiale. Clement Crevoisier s'est egalement
exprime lors de l'assemblee de la section Zurich, le 6 novembre, par une
conference presentant VAtlas historique du Jura. Enfin, le C.E.H. s'est
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engage aupres de la societe mere en suggerant cinq noms pour la conference
de la 150e assemblee generale: Adolf Muschg, Peter von Matt, Thomas
Maissen, Volker Reinhardt et Patrick Rerat.

Programme 2015

Une nouvelle journee d'histoire, sur le modele de celle de 2014, se tiendra
le 20 juin au Musee jurassien d'art et d'histoire de Delemont. Ayant pour
titre Construire la paix, eviter la guerre, eile sera centree autour de la per-
sonnalite du Jurassien Eugene Pequignot (1889-1962) et mettra ä contribution

Thistorien jurassien - reference en matiere d'histoire des relations
internationales - Antoine Fleury ainsi que ses collegues Marc Perrenoud
(Berne) et Georges-Henri Soutou (Paris). Le C.E.H., le M.J.A.H. et les
Archives cantonales jurassiennes sont parties prenantes de l'evenement.
Une Lettre d'information en rendra compte ä l'automne.

A l'automne egalement se tiendra au Musee de Saint-Imier notre assemblee

generale couplee ä un evenement celebrant l'aboutissement du DIJU,
dix ans apres sa naissance.

Enfin, le projet de mise en valeur des publications du C.E.H. se poursuit
ä son rythme et se materialisera par la parution de prochaines Lettres
d'information.

CERCLE LITTERAIRE

VINCENT FROTE
President

Les activites du cercle litteraire ont ete extremement variees en 2014.
Elles correspondent ä la nouvelle politique du cercle qui s'articule autour de
trois volets: un volet regional, un autre suisse romand et un troisieme
francophone et international.

Pour le volet regional, le comite a ete ravi de recevoir la comedienne
Anne Comte dans le cadre de sa collaboration avec la FÄRB, le 23 avril.
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Cette soiree etait consacree ä Francis Giauque, ä l'occasion du quatre-ving-
tieme anniversaire de sa naissance. Anne Comte a enchante le public nom-
breux par la sincerite de sa lecture des poemes de l'ecrivain jurassien.
Parallelement ä cela, le comite du cercle s'est deplace ä Preles pour deposer
une gerbe sur la tombe du grand artiste en compagnie de sa soeur, Rolande
Giauque.

Pour poursuivre dans l'activite de proximite, le cercle a invite l'ecri-
vain-paysanne Yvette Petermann ä parier de son experience de l'ecriture ä

la ferme et de ses publications. A nouveau, le nombreux public tut conquis
par l'ä-propos et l'expression quelque peu gouailleuse de l'artiste. Soiree ä

la FÄRB.

Le 5 juin, l'ecrivain biennois Francois Beuchat a donne une lecture de
ses oeuvres ä la librairie Le Pays ä Porrentruy. Cette soiree, qui s' est poursuivie
tres tard, tut aussi un reel succes.

En ce qui concerne le volet suisse romand, l'ecrivain quebeco-suisse
Louise Anne Bouchard est venue parier de sa vie sur deux continents, de son
activite litteraire et de ses romans, le 20 mars ä la FÄRB. La soiree a beau-

coup plu ä un public averti et cela est dü en grande partie ä la verve de
l'artiste qui a su captiver son auditoire.

Le 8 mai, l'ecrivain genevois Jean-Michel Olivier, laureat du prix
Interallie 2010 pour I 'Amour negre, est venu nous parier de son oeuvre et des

resonances de celle-ci au niveau international. La soiree a enthousiasme un
public connaisseur. Soiree ä la FÄRB.

Dans le volet fran?ais et international, le cercle litteraire est her d'avoir
recu la visite du grand ecrivain poitevin, specialiste du numerique, Francois
Bon. Cette soiree s'est tenue ä la FÄRB dans le cadre de notre association
avec la fondation. Reconnu par les hautes spheres universitaires depuis la
sortie de son oeuvre-choc post-soixante-huitarde Sortie d 'Usine, professeur
ä Sciences Po, l'ecrivain est venu s'entretenir de son oeuvre, mais aussi de
la societe Apres le livre (titre d'un de ses ouvrages), de la lecture sur Kindle,
de ses ateliers d'ecriture, mais aussi de ses biographies de stars rock dont
Bob Dylan et les Rolling Stones.

Les activites 2015 du cercle s'annoncent foisonnantes et commencent
tres bien avec la venue, ä la FÄRB le 5 mars, de l'ecrivain et comedienne
lausannoise Anne Frederique Rochat qui a fait des lectures de son oeuvre et
parle de son metier de comedienne.

Le 23 avril, le cercle accueille un autre grand ecrivain parisien: Jean
Rolin. Ce demier parlera de l'influence de Nicolas Bouvier sur son oeuvre et
la soiree sera dediee ä Kate Barry, la photographe disparue, fille de Jane

Birkin, dont il fut proche et avec qui il ecrivit Dinard.
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Les prochaines invitations sont:

- Herve de Weck sur la Premiere Guerre mondiale et les ecrivains, le
29 mai, ä l'Auberge d'Ajoie ä Porrentruy;

- Anne Comte le 5 juin au CIP ä Tramelan, dans le cadre d'une nouvelle
collaboration avec ce dernier;

- En novembre, Tecrivain tutsi rwandais Ruverien Rurangwa qui vien-
dra parier de son livre Genocide et de son experience dudit genocide, lui qui
est un miracule;

- Une soiree avec Jean-Pierre Rochat, autre ecrivain-paysan, äPorrentruy;

- Rui Nogueira, le celebre critique de cinema, probablement present en
fin d'annee 2015 pour nous entretenir de litterature et de cinema.

Pour terminer, nous sommes au regret de deplorer la demission du secretaire

Jean-Claude Yauclair, remplace au pied leve par un nouveau membre,
Claire Liengme, qui assume parfaitement son role. Nous comptons aussi une
nouvelle recrue en la personne de Delphine Schuewer. Edouard Choffat est
toujours caissier et nous reconfirmons la presence des deux autres membres:
Laurent-Olivier Girard et Michel Siegfried.

Je profite de Toccasion pour remercier les membres du comite, le Comite
directeur et le secretariat central pour son aide precieuse.

CERCLE D'ETUDES SCIENTIFIQUES

Apres I'annee 2013 placee sous le signe des energies alternatives et quatre
colloques bien frequentes, une ultime manifestation a eu lieu sur ce theme
en 2014, le 24 avril ä Delemont, avec Pascal Stucki developpant Impacts de
la production d'energie renouvelable sur les ecosystemes aquatiques et
Thierry Bohnenstengel presentant Energie eolienne et chauves-souris. Ce

colloque a interesse environ 25 personnes.
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Toujours soucieux d'of&ir ä ses membres une information et des reflexions
relevant de Nature et societe, le C.E.S. a choisi pour 2014 de traiter des

compensations ecologiques liees ä l'A16, sujet que le comite envisageait
d'aborder depuis un certain temps dejä. Quatre colloques y ont ete consa-
cres: Le cas de la Transjurane et I 'ambiance des annees 1980 avec Michel
Juillard, Mise en ceuvre des etudes d 'impact sur l 'environnement, cas de la
Transjurane avec Philippe Fallot, Mesures d 'integration del'AI 6 dans I
'environnement et compensations avec Bernard Lachat, enfin Entretien et
perennite des mesures de compensation avec Edouard Roth. Ces manifestations

ont ete organisees ä Porrentruy le 11 septembre et le 29 novembre et
ont connu un grand succes.

Les Annales 2013 ont paru avec 7 contributions et 123 pages, dont 2

articles tires des exposes consacres aux chauves-souris presentes lors du
colloque scientifique qui a fait suite ä l'assemblee generale de 2012.

Comme par le passe, les relations sont amicales avec la Societe d'histoire
naturelle du Pays de Montbeliard, Jean-Claude Bouvier, que je remercie au
passage, assurant une participation ä des activites de cette societe soeur.

Les relations avec l'Academie suisse des sciences naturelles (Senat), qui
assure annuellement une contribution au budget de fonetionnement du
C.E.S., sont activement maintenues (Michel Monbaron, merci ä lui aussi).
L'academie a redimensionne les manifestations prevues pour son bicente-
naire en 2015 pour des raisons budgetaires. Les propositions elaborees en
prevision de ce jubile (Jules Thurmann, paysages jurassiens, fer et verre)
sont de ce fait devenues obsoletes.

Comme annonce Tan demier, les Statuts du Prix des etudiants ont fait
l'objet d'une revision portant sur la definition du prix, adoptee lors de
l'assemblee generale du 29 novembre. A cette occasion, le C.E.S. a pris conge
de Jo Chalverat, membre de longue date du comite et redacteur des Annales
de sciences naturelles en Pays jurassien, qui a ete nomme membre corres-
pondant du comite. Dans ces deux fonetions, il a ete remplace par Damien
Becker.

Le comite s'est reuni ä deux reprises, selon la tradition en janvier ä

Delemont et en aoüt dans une cabane forestiere, cette fois-ci ä Boncourt.

Merci chaleureux ä tous les membres du comite du cercle, ä la S.J.E. et ä

la Senat pour leur appui et leur contribution financiere.
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CERCLE DE MATHEMATIQUES
ET DE PHYSIQUE

President
BENJAMIN BERGE

PV de la 18e assemblee generale

Bienne, Haute ecole specialisee bernoise, 22 novembre 2014,14 h 15.

Excuses: V. Antille, A. Boillat, M. Burger, R. Corfu, M. Mokdad,
J.-R Crevoiserat, A. DallaPiazza, 0. Dubail, M. Ferrario, J.-P. Gabriel,
S. Gaignat, E. Jeannet, G. Jobin, J.L. Jolissaint, S. Perret, J. Racle, M. Tendon,
P.-O. Vallat, R. Villard, A. Voirol, M. Zuber,

Le president, B. Berge, ouvre la seance ä 14 h 20 en excusant P.-O. Vallat
absent pour raison de reception de son doctorat et remercie P. Jolissaint qui
prendra des notes pour que le secretaire realise le proces-verbal. II remercie
egalement C.Fuhrer pour l'organisation de l'assemblee ä la Haute ecole
specialisee bemoise de Bienne. C. Fuhrer s'adresse ä l'assemblee pour
presenter brievement son ecole et fournit quelques informations quant ä la suite
des activites de l'apres-midi.

1. Proces-verbal de la 17e assemblee generale
Le proces-verbal de l'assemblee 2013 est accepte sans modification. Le

president remercie S. Perret pour ce PV.

2. Admissions, demissions, election du secretaire

Le president annonce la demission du comite de P. Jolissaint. II propose
P.-O. Vallat comme secretaire en remplacement de S.Perret. P.-O. Vallat est
elu par acclamation. Le president encourage les membres presents ä faire
partie du comite.

3. Comptes et rapport des verificateurs
Le president informe l'assemblee de la decision de la Societe jurassienne

d'Emulation de verser des subventions reduites aux differents cercles de la
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Societe et de les forcer ä imposer une cotisation ä leurs membres. Ce dernier
point a ete refuse par le cercle de mathematiques et de physique.

La nouvelle caissiere, M.-T. Kohler, presente alors les comptes. Les
recedes s'elevent ä 677,90 fr. et les depenses ä 1264,75 fr. La perte du cercle
s'eleve done ä 586,85 fr. La fortune actuelle du cercle s'eleve ä 5 987,85 ff.

Les comptes sont approuves ä l'unanimite.

4. Divers
H.Froidevaux evoque le souvenir d'A.Grothendieck, genie original des

mathematiques disparu recemment en lisant une lettre de ce demier, lettre
adressee ä son superieur hierarchique le professeur Matzinger. P. Jolissaint
informe l'assemblee que le site internet Images des mathematiques (images.
math.cnrs.fr) contient quantite d'informations touchant aux mathematiques
grand public. Un article consacre un portrait ä ce mathematicien pas tout ä

fait comme les autres.

Remise du prix du cercle de mathematiques et de physique
Le laureat 2014 du prix du cercle de mathematiques et physique est

decerne ä M. Leo Sifringer pour son travail de maturite intitule Spaghetti
Bridge. Sa recherche s'est attachee ä trouver un pont en spaghetti qui sou-
tient le plus de poids possible. Le resultat: un pont en demi-cercle qui peut
supporter jusqu'ä 120fois son poids.

Solution du probleme 2013 et presentation du probleme 2014

Les problemes standards sontpresentes et commentes par C.Felix. Iis ont
ete resolus par Ph.Etique, P. Charpie, M. Ferrario et C.Soland. P. Jolissaint
informe l'assemblee que la solution du probleme qu'il a propose l'annee
derniere (appele «hors classe» par C.Felix) est en ligne sur le site du cercle
de mathematiques et physique. Seule personne ä envoyer une solution cor-
recte: C. Soland.

C. Felix presente ensuite les problemes de l'annee 2014 qui seront egale-
ment disponibles sur le site du cercle.
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L'assemblee prend fin ä 15 h 15.
Assemblee generale

Conference d'automne 2014

Le professeur P. Radvanyi presente
d'une maniere particulierement claire l'his-
toire de la decouverte des rayons X et de la
radioactivite. II retrace egalement quelques
episodes de la mise en pratique des applications

decoulant des decouvertes dont il a

parle.

Durant l'aperitiftraditionnel qui termine
la seance, deux visites de laboratoires de la
H.E.S. sont proposees par C.Fuhrer, soit le
Laboratoire de realite virtuelle et le Labo-
ratoire d 'informatique medicale. Les
participants ont pris un vif interet ä ces visites.

CERCLE DE PATOIS

JEAN-MARIE MOINE
President

Voici la liste des seances tenues et les sujets traites:

29 novembre 2014, au restaurant de l'Aerodrome, ä Porrentruy
A Grandvillars, nous n' avions pas su repondre ä une question que Laurent

Donze, president de la section de Tramelan, avait posee ä Eric Matthey, et
qui concemait un lieu-dit.

Apres ses recherches, Eric Matthey nous apprend que «Batanvaux»
devrait signifier Val ou se situait un lavoir; les femmes venaient y battre le
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linge. Eric nous Signale qu'un quartier de Besancon s'appelle «Battant».
C'est un lieu oü se trouvaient des lavoirs.

Franqois Busser nous passionne en nous presentant une nouvelle liste de

Quelques termes patois trouves chez Vautherin. Tout le monde en rede-
mande! Alors, Francois?

Le Voiyin doit maintenant resoudre un important probleme. Jean-Marc
Juillerat a pris la peine de recuperer et de reecrire sur ordinateur un tres grand
nombre de Lettres patoises publiees entre 1896 et 1914 par Le Jura du
dimanche (250 pages environ). Ces Lettres patoises constituent une mine de
documents patois qu'il est indispensable de sauver de l'oubli et de faire
connaitre aux lecteurs d'aujourd'hui. J.-M. Moine a demande ä l'Emulation
si eile etait d'accord de publier cet important dossier. Au nom du Comite
directeur de la S.J.E., Mme Pauline Dubosson nous demande de proposer un
projet concret concemant ces lettres (edition bilingue patois-franqais,
edition critique, etc.).

La premiere chose ä faire est done de traduire ces lettres patoises en franqais.

Apres une breve discussion, J.-M. Moine propose ä chacune des per-
sonnes presentes ä la seance, de prendre trois lettres et de les traduire en
franqais pour notre prochaine rencontre du 25 avril 2015, ä Berlincourt. Ce

jour-lä, chacun apportera ses traductions en franqais et pourra poser des

questions concernant les problemes qu'il a rencontres en faisant la traduction.

Je remercie du fond du coeur chacun des Voiy'nous presents d'avoir
spontanement accepte cette charge. Bravo et encore merci! Ainsi, au mois
d'avril, une petite cinquantaine de ces Patoises lattres seront traduites en
franqais.

J'ai requ d'une femme jurassienne qui habite ä Geneve quelques petites
phrases franqaises (des dires, des dictons, des especes de proverbes, etc.)
qu'elle a ecrites et traduites en patois. Cette personne m'a demande de cor-
riger les courtes phrases patoises. Je lui ai repondu que je m'interessais
vivement ä son travail, que j'allais reecrire ces phrases patoises comme je
l'aurais faitpersonnellement, mais que jerefusais de corriger ce qu'elle avait
ecrit. Pourquoi? Tout simplement parce que le patois n'a jamais ete normalise

et que lorsqu'on ecrit en patois, on ne fait pas de fautes! Je ne me permets
de corriger que les fautes grammaticales, car la grammaire patoise existe,
eile s'est transmise oralement d'une generation ä l'autre!

La seance proprement dite s'est terminee par la lecture et la traduction du
Prätche d'lai mässe aivö lespatoisaints Taignons que le chanoine (Euvray
a fait au Noirmont, le 30 aoüt.

A tour de role, chaque Voiy 'nou a lu et traduit ce sermon fait ä l'occasion
des quarante ans de l'Aimicäle des Taignons.
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Le repas de midi se fit dans la bonne humeur habituelle, apres qu'Elisa-
beth Descloux eut fait laiprayiere d'vaint lai nonne.

Au cours du repas, eile nous presentequelques P'tetes soüetches
hichtoires.

25 avril 2015 au restaurant de la Croix Blanche, ä Berlincourt

Nous nous attaquons ä l'important probleme (par la taille et par la diffi-
culte) de la traduction en francais des Lettrespatoises publiees entre 1896 et
1914 par le journal Le Jura du Dimanche et rassemblees par Jean-Marc
Juillerat.

Les personnes presentes qui avaient recu des Lettrespatoises ont bien fait
leur travail.

Apres discussion, on decide de regier un premier probleme: celui d'une
forme commune de presentation de ces traductions.

Nous avons ensuite essaye de repondre aux questions que l'un ou l'autre
s'est posees pour faire sa traduction. Ce point tut vraiment interessant et
chacun prit une part active ä la discussion.

Reste le probleme de la centralisation de toutes ces traductions. Chacun,
semble-t-il, a utilise un ordinateur pour ecrire les traductions. Nous pensons
que Louis-Joseph Fleury est le plus ä meme de s'occuper de cette centralisation.

Denis Frund demandera ä Louis-Joseph s'il est dispose ä s'occuper
de cela.

Nous procedons alors ä une nouvelle distribution de Lettres patoises ä

traduire. Je remercie du fond du coeur chacun des Voiy 'nous presents d'avoir
spontanement accepte de continuer de poursuivre les traductions. Bravo et
encore merci!

Done, au mois d'avril, une petite centaine de ces Patoises lattres seront
traduites en franqais.

J.-M. Moine presente ensuite Le Pater des Poiyous ainsi que le Pater des
Patoisaints. Le premier Pater est la traduction patoise du «Pater des Poilus»
tire du Iivre Entre les lignes et les tranchees de Jean-Pierre Gueno et Gerard
Lheritier. Quant au second, il a ete pense en patois par l'auteur de ces lignes.

Puis, presentation est faite du travail auquel les patoisants des tchä-d'
fonnieres lövrees ontparticipe et qui conceme les dieche mots. Ces mots ont
ete choisis pour illustrer la capacite du franqais ä accueillir des mots venus
d'ailleurs. Le travail a consiste, pour les patoisants, ä traduire en patois ces
mots Grangers.

Apres nous avoir renseignes sur la faqon dont le canton du Jura espere
resoudre le probleme de deux institutrices qui prennent leur retraite, mais
qui sont disposees ä continuer de donner des cours de patois ä des enfants en
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äge de scolarite, Denis Frund nous lit le texte qu'il a prepare pour l'emission
patoise du dimanche 26 avril.

Rene Pierre nous presente la belleprayiere qu'il vient d'ecrire.

Au cours du repas, Eric Matthey nous presente Tainte Airie, lai
maitchemiatte.

20juin 2015 au restaurant Le National, ä Muriaux
J.-M. Moine demande aux Voiy'nous presents d'observer un instant de

silence ä la memoire de Mme Bernadette Freyburger, dtctdte.
Tous les Voiy 'nous presents sont profondement affectes par cette triste

nouvelle.

Heureusement qu'une bonne nouvelle arrive enfin: c'est celle du beau
succts de la fete de l'Union des patoisants en langue romane qui a eu lieu le
dimanche 14 juin ä Rougegoutte.

Les Voiy 'nous suisses, qui pour des raisons de deplacement, n'ont pas pu
se rendre ä cette fete, ont neanmoins ete de tout coeur avec tous nos amis
patoisants francais!

Les comptes du Voiyin du 1er juin 2014 au 31 mai 2015 sont presentes et

approuves.
Nous revenons ensuite sur l'importantprobleme de la traduction en ffan-

qais des Lettres patoises publiees entre 1896 et 1914 par le journal Le Jura
du Dimanche et rassemblees par Jean-Marc Juillerat.

II est decide ce qui suit:

A chaque seance du Voiyin, Jean-Marc Juillerat rassemblera les traductions

franqaises dejä faites.

Jean-Marie Moine est charge de distribuer aux Voiy 'nous presents de nou-
velles Patoises lattres qui, en principe, seront traduites pour la seance
suivante.

Rien ne sera change ä l'orthographe ou ä la grammaire des textes patois
reunis par Jean-Marc Juillerat.

Lorsque toutes les traductions auront ete effectuees, il s'agira de relire ces
traductions franqaises, afin que, si possible, ces traductions ne comportent
aucune faute de franqais.

Jusqu'au 20 juin 2015, 74 Patoises lattres ont ete distributes. 49 d'entre
elles ont ete traduites et rassemblees et 43 nouvelles Patoises lattres sont
distributes cejour.

Lors de la prochaine stance du Voiyin ä Feche-l'Eglise, le 26 septembre
2015, nous esptrons pouvoir distribuer les 29 Patoises lattres qui n'auront
pas encore ttt traduites.
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En principe, le rassemblement de toutes ces traductions sera acheve lors
de la seance qui suivra celle de Feche-l'Eglise. Celle-ci devrait avoir lieu en
Ajoie au mois de decembre.

Nous pourrons envisager alors la derniere phase de cet important travail:
la relecture de toutes ces traductions afin d'en extirper toutes les fautes de

franqais!

Puis, comme il sait si bien le faire, Franqois Busser nous a parle de Charles
Louis Contejean et de son dictionnaire. Francois nous invite ensuite ä eplu-
cher une liste de mots tires du glossaire de Contejean, qui presentent tous
une interessante singularity.

Le repas de midi se fit dans la bonne humeur habituelle, apres qu'Elisa-
beth Descloux eut fait lai prayiere d'vaint lai nonne.

Au cours du repas, Eric Matthey nous presente le texte patois satirique
ecrit par Marc Monnin et intitule L 'deyudge de 2010.

26 septembre 2015 au restaurant Le Toumedos, ä Feche-l'Eglise
Une fois de plus, l'important probleme de la traduction en franqais des

Lettres patoises publiees entre 1896 et 1914 par le journal Le Jura du
Dimanche et rassemblees par Jean-Marc Juillerat nous a occupes une grande
partie de la matinee.

Nous avons commence par faire le bilan de tout le travail accompli.
Les Voiy 'nous presents ont rendu leurs dernieres traductions apres avoir

indique les problemes qu'ils avaient rencontres pour traduire les textes
patois.

Puis Jean-Marie Moine a distribue aux Voiy 'nous presents les 27 Patoises
lattres qui n'ont pas encore ete traduites. Ces traductions sont ä faire pour la
prochaine seance prevue.

Voici l'etat general (le 26 septembre 2015) de ce travail de traduction:
Toutes les Patoises lattres (sauf deux: celles qui portent les numeros 765

et 772, qui ont ete ecrites par Jules Surdez et traduites par cet eminent patoi-
sant), au nombre de 144, ont ete distributes;

107 Patoises lattres ont ete traduites et 37 restent ä traduire. Des questions

se posent dans 12 des 107 lettres dejä traduites.

Lors de la prochaine seance du Voiyi'n qui aura lieu le 5 decembre au Mont
de Coeuve, nous esperons rassembler les traductions des 37 Patoises lattres
restantes.

II nous faudra alors nous occuper de la relecture des traductions francaises
qui ont ete faites, afin d'en extirper toutes les fautes de franqais!

Chaque traduction devrait etre relue par au moins deux Voiy'nous
differents.
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Denis Frund nous a ensuite dit quelques mots concernant la seance orga-
nisee par Mme Christine Salvade, chefFe de l'Office de la culture, et ä laquelle
quelques patoisants ont ete invites.

Puis, Francois Busser nous a remis le Prädge qu 'le tiurie Prongue e fait
en laifete dipatois roman de Roudgegotte. Chaque Voiy 'nou present en a lu
une partie avant de la traduire en franqais.

Le repas de midi se fit dans la bonne humeur habituelle, apres que Denis
Frund eut chante lai prayiere d 'vaint lai nonne.

Au cours du repas, Eric Matthey nous a presente le texte patois

Lai noire neüt, obi'n I'aiv'neudgech 'ment.

Quant ä notre Voiy 'nou Pierre Henzelin, il nous donna connaissance des
trois beaux textes patois qu'il a composes: Lai voiyouse, Lai boite es mentes

pe Lo vaichez d 'vin.

Lors de la fete cantonale du patois ä Fontenais, le 26 septembre 2015,
nous avons appris avec plaisir que trois de nos Voiy 'nous avaient recu des

prix au concours litteraire pour les travaux patois qu'ils avaient presentes.
Au nom de tous les Voiy'nous, je felicite ici: Mme Madelon Blanchard
de Sornetan, M. Francois Busser de Banvillard (Territoire de Beifort) et
M. Jean-Marc Juillerat de Glovelier. Leurs magnifiques travaux patois
donnent un aperqu de la belle vitalite du cercle d'etude du patois de la S.J.E.

Le president remercie les rapporteurs des differents cercles. L'Assemblee
approuve tous les rapports par acclamations.

3e extra it

Le tresorier permettra d'evoquer avec humour et un peu de nostalgie
quelques chiffres de l'annee 1911.

«Neuveville, 19 octobre 1912. La Societe d' embellissement de Tavannes

ayant fait poser une plaque commemorative en marbre sur la maison natale
du general Voirol, demande un subside qui lui aidera ä payer les frais de ce
travail. Apres une observation de M. le Dr Rossel de Preles, une subvention
de cinquante francs est accordee, ä titre absolument exceptionnel.

Ensuite on passe ä l'examen des comptes annuels. [...] Les recettes du
compte courant s'elevent ä 353 fr. 65 et les depenses ä 277 fr. 65, d'oü un
reliquat actif de 76 fr. La fortune de la Societe se monte ä 2806 fr.»
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3. COM PTES 2014

JEAN-MAURICE MAITRE
Tresorier central

Le tresorier central, M. Jean-Maurice Maitre, presente et commente les

comptes 2014.
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BILAN AU 31 DECEMBRE 2014

2014 2013

Fr. Fr.
ACTIF

Caisse 157.10 366.65
CCP 5'459.01 1*636.21

Banques 132'977.92 11*566.72
Fonds de placements (valeur boursiere) 0.00 88*602.45
Debiteurs 4*415.60 8*726.71
./. Provision pour pertes sur debiteurs -750.00 3*665.60 -1*500.00 7*226.71

Actif transitoire 31*609.90 37*416.35
Ouvrages en stock 21*000.00 35*300.00

TOTAL 194*869.53 182*115.09

PASSIF

Creanciers 17*931.57 51*946.38
Passif transitoire 35*000.00 1*000.00
Provision generale 27*000.00 20*000.00
Provision Editions 46*500.00 44*500.00
Fonds :

- Monument Flury 637.50 637.50
- Archeologie 50*764.75 47*747.90

Fortune au 10rjanvier 16*283.31 17*206.54
Resultat de l'exercice 752.40 17*035.71 -923.23 16*283.31

TOTAL 194*869.53 182*115.09
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT « ADMINISTRATION »

PRODUITS

2014
Fr.

2013
Fr.

Cotisations
Produits financiers
Variation cours sur titres
Produits divers
TOTAL

61'640.00
194.55

0.00
7'981.06

69*815.61

62775.00
1'280.25

-8'416.15
5'269.60

60'908.70

CHARGES

Actes et tires ä part -55'013.65
Annonces dans les Actes 13'000.00
Ventes Actes et tires ä part 7'115.50
Cercles d'Etudes
Assemblee generale et Conseils
Administration generale
Pertes sur debiteurs
Dotation ä la provision Adm. generale

-34'898.15
-9'000.00
-2'578.30

-101778.25
-1'639.48
-7'000.00

-58'579.25
12'300.00
4788.75 -41'490.50

-10'000.00
-10'577.90
-92'851.48

-1 '499.10
0.00

TOTAL -156'894.18 -156'418.98

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
AVANT SUBVENTIONS

-87'078.57 -95'510.28

Subventions :

- Canton du Jura
- Canton de Berne
- Commune de Porrentruy

66'400.00
16'000.00
5'000.00

66'400.00
16'000.00
5'000.00

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
APRES SUBVENTIONS 321.43 -8'110.28
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT « EDITIONS »

2014 2013
Fr. Fr.

Produits des ventes 24*684.35 18*223.95
Subvention Loterie Romande A.-J. Buchwalder 0.00 2*000.00
Subvention Conseil du Jura Bernois, A.-J. Buchwalder 0.00 1*000.00
Subvention canton de Berne, Colloque Bellelay 7*500.00 0.00
Subvention Loterie Romande, Moulins 6*000.00 0.00
Subvention Loterie Romande, Colloque Bellelay 3*500.00 0.00
Subvention Camillo Piquerez, Moulins 500.00 0.00
TOTAL DES PRODUITS 42*184.35 21*223.95

Charges

RESULTAT DES EDITIONS
AVANT DOTATION ET DISSOLUTION
DES PROVISIONS

-39753.38 -24'537.00

2*430.97 -3*313.05

Dotation ä la provision des Editions -2*000.00 10*500.00

RESULTAT DES EDITIONS APRES DOTATION ET
DISSOLUTION DES PROVISIONS 430.97 7*186.95
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT GLOBAL

2014 2013
Fr. Fr.

Resultat du compte « Administration » 321.43 -8'110.18

Resultat du compte « Editions » 430.97 7'186.95

RESULTAT GLOBAL 752.40 -923.23
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RAPPORT DES VERIFICATEURS DES COMPTES

Conformement au mandat que vous nous avez eonfie, nous avonsverifie leseomptes annuels 2014 prepares

par le Comite direeteur

A l'issue de nos verifications, nous avons acquis la conviction

- que les comptes annuels annexes concordent avec la comptabilite

- que la comptabilite est regulierement tenue et les comptes annuels regulierement etablis ;

- que le bilan donne une image fidele de la fortune de I'assoeiation au 31 decembre 2014

- que le compte de fonctionnement de I'exerciee 2014 indique de fagon precise l'origine des ressources

et I'emploi qui en a ete fait,

- que le Comite directeur a agi conformement au but statutaire, aux decisions sociales et dans I'interet

de I'assoeiation

En consequence, nous vous recommandons d'approuver les comptes annuels qui vous sont presentes

Porrentruy, le 29 avril 2015

DECISION

Apres lecture du rapport des verificateurs, l'assemblee accepte les

comptes tels que presentes. Elle en donne decharge au tresorier central, au
Comite directeur et au Conseil.

Jean-Michel Misehler Andre Chavanne

Section de Porrentruy Section de Delemont

4. BUDGET 2015

Le tresorier central presente le budget 2015.
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT « DIJU »

BUDGET BUDGET COMPTES

2015 2014 2014
PRODUITS Fr. Fr. Fr.

Cercle d'Etudes historiques 18'000.00 0.00 0.00
Section SJE de Delemont 2*500.00 0.00 0.00
Subvention canton du Jura 8*000.00 0.00 0.00
Subvention canton de Berne 8W0.00 0.00 0.00
Fondation Loisirs Casino 3*000.00 0.00 0.00
Association des maires des Franches-Montagnes r000.00 0.00 0.00
Subvention Commune de Bevilard 500.00 0.00 0.00
Subvention Commune de Tavannes 350.00 0.00 0.00
Subvention Commune de Saint-Imier rooo.oo 0.00 0.00
Subvention Commune de Tramelan 500.00 0.00 0.00
Subvention Commune de Court 100.00 0.00 0.00
Subvention Commune de Boncourt rooo.oo 0.00 0.00
Subvention Commune de Courtetelle 500.00 0.00 0.00
Subvention Commune de Courrendlin 500.00 0.00 0.00
Subvention Commune bourgeoise de Courrendlin 200.00 0.00 0.00
Subvention Commune de Courgenay 200.00 0.00 0.00
Subvention Commune de Saignelegier 100.00 0.00 0.00
Subvention Commune de Develier 300.00 0.00 0.00
Subvention Commune d'Alle 500.00 0.00 0.00
Subvention Commune de Fontenais 100.00 0.00 0.00
Subvention Commune des Breuleux 500.00 0.00 0.00

Produits 46*850.00 0.00 0.00

CHARGES

Salaires et charges sociales 30*000.00 0.00 0.00
Dotation au fonds de reserve « DIJU » 16*850.00 0.00 0.00

CHARGES 46*850.00 0.00 0.00

RESULTAT DU COMPTE « DIJU » 0.00 0.00 0.00
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT « ADMINISTRATION »

BUDGET BUDGET COMPTES

PRODUITS

2015
Fr.

2014
Fr.

2014
Fr.

Cotisations
Produits financiers
Produits divers

62*000.00
200.00

3'000.00

62*000.00
500.00

3*000.00

61*640.00
194.55

7*981.06

TOTAL 65*200.00 65*500.00 69*815.61

CHARGES

Actes et tires ä part
Annonces dans les Actes
Ventes Actes et tires ä part
Cercles d'Etudes
Assemblee generale et Conseils
Administration generale
Prix Thurmann
Frais site internet
Pertes sur debiteurs
Frais divers
Dotation ä la provision administration generale

-56*000.00
13*000.00
4*500.00

-7*500.00
-8*500.00

-92*000.00
-5*000.00

-700.00
-1*000.00

-500.00
0.00

-59*000.00
12*500.00
4*800.00

-10*000.00
-8*500.00

-90*000.00
-3*000.00

-700.00
-1*000.00

-500.00
0.00

-55*013.65
13*000.00
7*115.50

-9*000.00
-2*578.30

-101*778.25
0.00
0.00

-1*639.48
0.00

-7*000.00

TOTAL -153*700.00 -155*400.00 -156*894.18

RESULTAT DU COMPTE « ADMINISTRATION »

AVANT SUBVENTIONS -88*500.00 -89*900.00 -87*078.57

Subventions
- Canton du Jura
- Canton de Berne
- Municipality de Porrentruy

59*080.00
16*000.00

5*000.00

66*400.00
16*000.00
5*000.00

66*400.00
16*000.00
5*000.00

RESULTAT DU COMPTE « ADMINISTRATION »

APRES SUBVENTIONS -8*420.00 -2*500.00 321.43
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT « EDITIONS »

BUDGET BUDGET COM PTES

2015 2014 2014
Fr. Fr. Fr.

Produits des ventes 25'000.00 23'800.00 24'684.35
Subvention canton de Berne, Colloque Bellelay 0.00 0.00 7'500.00
Subvention Loterie Romande, Colloque Bellelay 0.00 0.00 3'500.00
Subvention Loterie Romande, Migrations 0.00 1'500.00 0.00
Subvention Loterie Romande, Moulins 0.00 6'000.00 6'000.00
Subvention Loterie Romande, Coup de sac 0.00 2'500.00 0.00
Subvention Camillo Piquerez, Moulins 0.00 0.00 500.00
Subventions diverses, ouvrages Editions 6'400.00 6'400.00 0.00
TOTAL DES PRODUITS 3T400.00 40*200.00 42'184.35

Charges -30'000.00 -39'600.00 -39753.38
Dotation ä la provision des Editions 0.00 0.00 -2'000.00

RESULTAT DU COMPTE « EDITIONS » 1'400.00 600.00 430.97
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT GLOBAL

Resultat du compte « Administration »

Resultat du compte « Editions »

Resultat du compte « DIJU »

RESULTAT GLOBAL

BUDGET BUDGET COMPTES

2015 2014 2014
Fr. Fr. Fr.

-8'420.00 -2'500.00 321.43

1'400.00 600.00 430.97

0.00 0.00 0.00

-7'020.00 -1'900.00 752.40

Le budget 2015 est acceptepar I 'assemblee sans discussion.

M. Martin Choffat remercie M. Jean-Maurice Maitre, Mme Natalia Da
Campo ainsi que MM. Andre Chavanne et Jean-Michel Mischler pour la
qualite de leur travail.
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5. ELECTIONS STATUTAIR ES

Les verificateurs des comptes, MM. Jean-Michel Mischler et Andre
Chavanne, sont arrives au terme de leur mandat statutaire. Le Comite direc-
teur propose de les remplacer par MM. Charles Broquet de Delemont et
Franqois Schaffter de Porrentruy, et de nommer deux suppliants, MM. Jean
Bourquard des Breuleux et Daniel Henzelin de Delemont.

Depuisplusieurs mois, M. Valery Rion represente dejä la commission des

Editions au Comite directeur, car l 'ancien responsable, M. Francois Friche,
a souhaite prendre conge en raison de son depart ä Jerusalem. M. Valery
Rion doit etre confirme par l 'assemblee generale en qualite de membre du
Comite directeur.

L 'Assemblee accepte ä I 'unanimite ces candidatures.

6. REMERCIEMENTS

Apres sept annees de labeur intense au sein de la commission des Editions,
M. FranqoisFriche, absentetexcuse aujourd 'hui, a demande ä etre decharge
de sa fonction. Son hommage estpublie ci-apres.

HOMMAGE DE VALERY RION Ä FRANQOIS FRICHE

En juillet 2014, Franqois Friche, en raison d'un depart pour une aventure
scientifique et humaine ä Jerusalem, a souhaite prendre conge de la commission

des Editions de la Societe jurassienne d'Emulation. Franqois Friche a
ete responsable de ladite commission entre 2007 et 2014. Sur les seize

ouvrages publies par cette commission, il a conduit de main de maitre pas
moins de dix projets qui ont donne lieu ä la publication de dix magnifiques
ouvrages. Dans l'ordre:

Beton et vapeurs d'eau, Pascal Rebetez & Gerard Lüthi, 2008.

Le Cheval des Franches-Montagnes, Pierre-Andre Poncet, 2009.

Journal de monpere, Virgile Rossel, Francois Noirj ean,Antoine Glaenzer,
2009.

Journal depratique, Nicolas Godin, Jean-Pierre Gigon, Bernard Chapuis,
Damien Bregnard, 2009.
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Robert Caze: Le Martyre d'Annil, Rene-Pierre Colin, Arnaud Bedat,
2010.

C 'estpas tous lesjours dimanche, Laurence Marti, 2010.

LaurentBoillat, Anne Schild, Silvia Amstutz, Jonas Haenggi, 2011.

Statistique de La Neuveville, Gerrendina Gerber-Visser, Andres Moser,
2012.

Antoine Joseph Buchwalder, Claude Juillerat, Marcel S. Jacquat, Jean-
Paul Miserez, 2013.

Societes de migrations en debat, Claude Hauser, Pauline Milani, Martin
Päquet, Damir Skenderovic, 2014.

Au nom de la commission des Editions et de la Societe jurassienne
d'Emulation dans son ensemble, il convient de remercier Franqois pour son
engagement sans faille au service de la culture et de notre societe. II a gran-
dement contribue ä son rayonnement. Sa rigueur, son exigence, sa gentil-
lesse, ses grandes capacites d'ecoute et de dialogue, son humour sont autant
de qualites qui ont permis ä la commission de travailler dans un climat
serein, agreable et bon enfant. Nous lui souhaitons plein succes dans la suite
detoutes ses activites qu'elles soientprofessionnelles, culturelles, familiales
ou encore amicales.

Le Conseil a accorde l 'honorariatä M. Jean Bourquard qui a passeplus
de vingt ans entre le Comite directeur et les fonctions de caissier, secretaire
etpresident du comite de la section des Franches-Montagnes. L 'assemblee

accepte cette proposition par acclamations. Un hommage lui est rendu par
le nouveau president de la section taignonne.

HOMMAGE DE PAUL BOILLAT Ä JEAN BOURQUARD

II y a des choses et des gens dont on se sert, dont on probte, dont on use,
tellement que e'en devient une normalite! Et quand cette habitude s'efface,
on a le sentiment de perdre en confort, d'etre demuni, de manquer. C'est un
peu comme si une porte restee ouverte nous indisposait d'un courant d'air,
comme s'il manquait une chaise autour de la table, ou bien comme un son
familier qu'on n'entend plus.

Excuse-moi, Jean, de te comparer ä tant de materialite, toi que nous appre-
cions avant tout pour ton esprit, ta disponibilite, tes connaissances, ton
humour. Mais en quittant le comite de notre section des Franches-Montagnes,
et par consequent aussi le Conseil de notre venerable Societe, tu nous laisses
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un vide. II semble qu'un pignon manque ä nos rouages. Nous avions tant pris
l'habitude de ta presence et de tes bons services!

Emulateur depuis 1987, tu es entre au comite de section trois ans plus tard,
sous la ferule de Maxime Jeanbourquin. En 1993, tu es dejä vice-president,
pour appuyer Nicolas Gogniat, et deux ans apres, tu t'empares de la caisse,
qui sera «parfaitement tenue», disent les proces-verbaux. A n'en pas
douter!

Le 31 j anvier 2004, tu gagnes le fauteuil de president, que tu laisseras en
janvier demier, apres onze ans ä la täche. Ce siege ne devait pas etre bien
mou ni bien profond, car tu ne t'y es pas assoupi. Sous ta conduite, notre
cohorte d'emulateurs a fait les quatre cents coups... ou presque. Ainsi, ton
equipe nous a conduits ä la rencontre de nos voisins les mennonites des

Mottes, les Tramelots, les Tavannois, les Prevotois. Nous avons visite de
faqon originale Saint-Imier, Courtelary, Le Landeron, La Chaux-de-Fonds,
Le Locle, Yverdon, La Sagne... Outre-Doubs, nous nous sommes aventures
jusqu'ä Saint-Hippolyte ou Belfort-Montbeliard, avec les usines Peugeot de
Sochaux.

Nous avons egalement visite des expositions ä Riehen et ä Neuchätel,
nous sommes alles voir Wiggli ou Myrha. II y a eu des soirees lecture, de

mathematiques et des conferences...

Ce ne sont lä que des exemples des activites deployees par la section des

Franches-Montagnes sous la direction du «capitaine» Jean Xavier
Bourquard.

C'est avec du miel qu'on attrape les guepes, dit-on. Ou bien: Famour
passe par l'estomac! Vous connaissez ces maximes et Jean aussi. En epicu-
rien pratiquant qu'il est, il s'en est inspire pour cultiver la convivialite entre
tous. C'est ainsi que les plaisirs de la table furent associes ä chacune de nos
sorties, tellement bien que, sous sa houlette, la fächerie n'a jamais trouve
terreau propice dans nos rangs... repus!

Organiser une activite culturelle avec Jean, c'etait l'assurance de la reus-
site, car il avait le feu... et les moyens de le maitriser. II s'adonnait d'ailleurs
ä cet exercice quotidiennement au bureau! ECA-Jura, S.J.E., memes
tactiques!

Que je rappeile encore qu'il a fait partie du Comite directeur de notre
societe, de 1998 ä 2003. Je crois savoir que, comme nous, les membres de
ce cenacle ont apprecie les qualites humaines et les connaissances de
Fhomme qui vient de passer le temoin de notre section.

Pour sa tenacite, sa convivialite et les liens qu'il a su tisser entre nous au
cours de toutes ces annees, je remercie chaleureusement Jean Bourquard. La
culture de ce coin de pays lui est redevable. Je voudrais dire aussi ma
reconnaissance ä son epouse Agnes, emulatrice de longue date egalement, qui l'a
encourage et soutenu dans son engagement. J'aimerais pouvoir continuer ä
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les cötoyer tous les deux lors de nos futures manifestations, et j 'espere pour
eux sante et bonheur. Merci!

M. JeanBourquard, surpris et emu, s'exprime en ces termes:

Je suis tres sensible ä cette marque de reconnaissance et d'estime qui doit
tout naturellement rejaillir sur toutes Celles et tous ceux avec qui j'ai eu le
plaisir de travailler dans le comite de notre section. Je partage avec elles et
eux cet honneur!

J'ai une petite divergence avec le Comite directeur concemantmon adhesion

ä la S.J.E. En effet, je suis entre ä l'Emulation dans les annees 1970,
probablement en 1972, ä la section de Geneve, grace ä mon regrette collegue
et ami Philippe Simon, ffere du poete jurassien homonyme. J'y ai appris
l'esprit de decouverte et de partage de la Societe jurassienne d'Emulation.
Depuis lors, revenu m'etablir avec ma famille dans les Franches-Montagnes,
j'ai toujours fait partie avec bonheur de cette grande famille emulative...

Je suis partage entre deux sentiments par l'honorariat qui m'est attribue
ce jour: celui de 1'emotion et de la reconnaissance, qui est ä l'evidence le
plus fort, et celui, moins prometteur, de passer dans la generation des
dinosaures qui finiront probablement sur les rayons du musee Jurassica... si
cen'est, sort moins enviable, dans les argiles ä Opalinus sous leMontTerri...
un lieu que j'ai decouvert en y organisant une derniere activite avant de

quitter la presidence de la section des Franches-Montagnes.

J'ai un seul regret dans ma carriere au sein de l'Emulation: je n'aurai pas
reussi ä organiser cette 150e A.G. ä l'ancienne eglise du Noirmont, toute
proche, dont je preside le Conseil de fondation et dans lequel siege aussi mon
collegue et ami Jean-Maurice qui, comme vous pouvez l'imaginer, tient les
cordons de la bourse!

Je souhaite ä Paul, nouveau president de la section, beaucoup de plaisir
au sein du comite qui a vu arriver de nouveaux membres, ce qui me rejouit!

Merci ä vous toutes et tous!

Les demissions suivantes sont parvenues au Comite directeur durant
l'annee ecoulee: Mme Josette Houriet, presidente du cercle d'archeologie
par interim a ete remplaceepar Mme Ursule Babey; M. Philippe Wicht,
president de la commission des Actes, par Mme Dominique Suisse; M. Jean
Bourquard, president de la section des Franches-Montagnes, par M. Paul
Boillat; M. Jean-Jacques Miserez, president de la section de La Chaux-de-
Fonds, par M. Eric Matthey par interim; Mme Anne Prongue Salvade,
presidente de la section de Lausanne, par le trio de copresidents, MM. Edgar
Brossard, Germain Schaffner et Mme Josiane Beets-Aubry. Leurs hommages
sontpublies ci-apres.
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HOMMAGE DE JOSEPH CHALVERAT Ä PHILIPPE WICHT

Enseignant au Lycee cantonal, Philippe Wicht s'est forge une reputation
de professeur attentif et apprecie de ses eleves, les encourageant et les sou-
tenant dans leurs efforts. Avec lui, malgre la rigueur et 1'exigence imposees
par les branches economiques, les choses ardues comme peut l'etre la
comptabilite passaient sans heurt.

Passionne du Tour de France eye liste, et quand je dis passionne, c'est un
euphemisme, veritable encyclopedie historique de cette boucle, Philippe
Wicht a acquis une culture du Tour tout ä fait exceptionnelle. Pour chaque
Tour, retenir les ordres d'arrivees aux etapes, enregistrer les anecdotes, les
heurts et malheurs des coureurs et tout cela complete de sejours pour prendre
la temperature dans les sites les plus prestigieux (Gabbier, Ventoux, etc.) lui
ont forge une memoire prodigieuse en la matiere. A l'occasion de nom-
breuses et animees discussions tout comme lors de conferences fort prisees
des amateurs, Philippe Wicht a eu l'occasion de partager ses emotions et ses
savoirs.

Homme d'engagement, Philippe Wicht a preside la Societe jurassienne
d'Emulation de 1985 ä 1994. Par la suite, il prit la presidence de la commission

des Editions et des Actes, et jusqu'ä aujourd'hui celle des Actes.

Homme de convivialite, il a conduit les seances de redaction de telle sorte
qu'elles ont toutes ete des parties de plaisir amical; jamais un conflit n'est
venu troubler la serenite des discussions qui parfois etaient assez delicates.

Homme de conciliation, il a su faire une confiance totale aux autres redac-
teurs et jamais n'a use de son autorite de president pour intervenir ou faire
valoir son point de vue. Travailler sous la houlette de Philippe Wicht etait en
plus enrichissant, car il savait valoriser chacun et montrer qu'il appreciait
l'ouvrage acheve apres qu'il tut peaufine sur le metier.

Homme de culture, il a su apres les seances de travail partager son amour
pour la poesie, la litterature et l'histoire tout en pretant attention et interet ä

ses interlocuteurs. Et c'est ainsi que se sont forgees et se sont creees des
amities indefectibles!

Homme de longevite et de fidelite, au til des annees, il a cotoye nombre
d'emulateurs qui ont partage sa passion. De Pierre Reusser ä votre serviteur,
en passant par les Rais, Rebetez, Bregnard, Choffat, beaucoup de personnes
ont pu apprecier l'humaniste toujours soucieux des autres.

Un president habituel preside et est generalement satisfait de son travail
quand il a ete bien dirige. Mais Philippe Wicht ne s'est jamais contente de

ce role; il a au cours de nombreuses annees mis lui-meme la main ä la pate
en assumant la chronique litteraire de nos Actes. Je sais que cette chronique
est toujours attendue par nos lecteurs, car l'auteur manie avec aisance une
plume alerte et pertinente. Non seulement un langage clair et coulant, mais
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aussi des tournures savoureuses et souvent poetiques font de cette partie une
pierre angulaire des Actes.

Pourtant, on ne soupconne pas l'ouvrage considerable qu'il faut abattre,
ce qui n'a jamais rebute Philippe Wicht. En effet, chaque annee, environ
quinze livres doivent etre lus, relus et decortiques ahn d'en tirer les analyses
pertinentes et si prisees. Avec un guide semblable, comment ne pas avoir une
envie insatiable pour la lecture?

Avec les annees, la chronique litteraire brosse un panorama significatifde

publications jurassiennes dont les analyses critiques constituent une somme
de references precieuses pour 1' avenir. Toujours avenant et respectueux, il a

su mettre en evidence l'originalite et les qualites des auteurs sans pour autant
se contenter d'un laudatum complaisant. Ses critiques, meme si elles n'ont
pas toujours plu aux auteurs, ont le merite d'etre toujours constructives, ce
que ceux-ci leur reconnaissent. Les jeunes auteurs peuvent aussi lui etre
redevables d'avoir encourage leurs efforts et salue leur travail avec indulgence

quand parfois quelques gaucheries l'alourdissent.

Qu'apres avoir ete si longtemps au front, Philippe Wicht desire se retirer,
c'est tout ä fait legitime, bien que regrettable. Cependant, il peut le faire sans
apprehension, puisque la releve existe au sein de notre societe, ce qui est un
signe rejouissant. Place done aux jeunes enthousiastes qui se sont annonces
et sont prets ä prendre le relais pour assurer la perennite.

Mais attention, se retirer d'une activite ne signifie pas entrer en lethargie,
car pour lui, ses autres engagements se poursuivent; ses interets culturels
persistent...

La Societe jurassienne d'Emulation n'a pas attendu ce jour pour re-
connaitre les qualites de Philippe Wicht puisqu'il a dejä ete requ membre
d'honneur en 1994.

Longue vie de bonheur ä notre ami, mon ami Philippe.

HOMMAGE D'ERIC MATTHEY Ä JEAN-JACQUES MISEREZ

Le 28 mai 2010, lors de l'assemblee generale de la section chaux-de-fon-
niere ä La Ferriere, notre emulateur Jean-Jacques Miserez acceptait de
reprendre la presidence de ladite section, succedant ainsi ä Jean-Marie
Moine. II a done ete le 8e president de cette section fondee, rappelons-le, en
1924 ä l'instigation d'Henri Joliat. Pendant sa presidence, Jean-Jacques a

continue, comme auparavant, ä nous faire beneficier de son devouement et
de ses larges connaissances dans divers domaines. Passionne de speleologie,
il avait participe activement ä la decouverte et aux premieres explorations
des trois entrees connuesdugigantesquereseausouterraindesÄebenAengste-
Hohgant, des 1966. Aux emulateurs chaux-de-fonniers, il a fait decouvrir de
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nombreux sites karstiques de la region jurassienne. Et c'est toujours accom-
pagne d'humour et d'anecdotes passionnantes, qu'il nous transmettait ses
connaissances scientifiques. Citons quelques exemples. Savez-vous que les
ossements trouves dans la grotte de Saint-Brais par Frederic-Edouard Koby,
appartenaient ä un gaucher? Et quand l'organisateur d'une sortie de notre
section dans la region de Saint-Dizier-l'Eveque avait plaisir ä montrer ä nos
emulateurs les empreintes laissees par le diable dans la roche, alors qu'il
poursuivait saint Dizier, Jean-Jacques rompit la feerie de cette belle legende
en affirmant, d'une faqonpertinente et tres scientifique, qu'il s'agissait d'un
«simple phenomene karstique»!

II s'interesse ä beaucoup de choses notre Jean-Jacques: ä l'histoire en
particulier, surtout ä l'histoire regionale. II est d'ailleurs un ardent defenseur
du Jura et des Montagnes neuchäteloises. II a marque egalement son passage
au hockey-club de La Chaux-de-Fonds dont il flit le president. A ce propos,
le seul reproche qui peut lui etre fait, c'est d'avoir soutenu le H.C. La Chaux-
de-Fonds plutot que le H.C. Ajoie... (petit clin d'oeil de Jean-Marie)!

Ä ces remerciements, nous associons aussi son epouse Firouzeh, toujours
ä ses cotes, au point que Jean-Jacques avait meme emis l'idee saugrenue,
lors d'une de nos sorties, de divorcer pour une simple question de maraudage
de prunes dans le jardin de la cure des Breseux!

Deux elements ont pousse Jean-Jacques ä demander ä etre releve de la
presidence de notre section: ses nombreuses absences de la region ainsi
qu'un grave probleme de sante. Nous lui souhaitons de vivre de belles heures
dans le sud de la France et, surtout, de retrouver une excellente sante.

HOMMAGE D'URSULE BABEY Ä JOSETTE HOURIET

Lors de l'assemblee generale du cercle d'archeologie qui s'est tenue ä

Saint-Ursanne le 28 mars demier, notre amie Josette Houriet, ici presente, a
remis sa demission du comite. II nous tient ä coeur, chere Josette, de profiter
de la tribune Offerte lors de cette A.G. de la S.J.E. pour t'adresser publique-
ment nos plus vifs remerciements pour ton long et intense engagement pour
la cause de l'archeologie jurassienne.

Pendant pres de 24 ans de bons et loyaux services, tu as represents le
district des Franches-Montagnes avec bonne humeur, humour, competence
et devouement.

Enseignante de metier, ta motivation pour l'archeologie t'a amenee ä

devenir membre du cercle depuis sa creation. Puis, tu es assez rapidement
devenue membre du comite oü tu as tenu le role de vice-presidente pendant
le mandat de Raymonde Gaume, c'est-ä-dire pendant pas moins de 22 ans!
Enfin, au depart de Raymonde, tu as assure avec efficacite la presidence par
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interim du cercle. Ta participation ä toutes les sorties du cercle montre ä quel
point ton filteret a su rester intact au til des annees!

Egalement membre passionnee du Groupe du fer (GAF), tu as participe
ä de nombreuses recherches dans le terrain et tu as represents le cercle au
comite du GAF, en te chargeant egalement du rapport annuel du GAF lors
de l'A.G. du cercle.

En matiere de publication, ta fibre pedagogique t'a poussee ä devenir
redactrice, avec Raymonde Gaume, du manuel destine aux ecoles primaires
et intitule: Histoire du Jura et du Jura bernois: des dinosaures au Moyen
Äge, paru en 2011. Tu as egalement participe ä la redaction de deux guides
publies par le comite du cercle d'archeologie, le premier paru en 1997 et
intitule Guide archeologique du Jura et du Jura bernois, 1'autre reunissant
les articles parus durant l'ete 2012 dans le Quotidien jurassien et appele: Sur
les traces des archeologues: 33 sites remarquables du Jura et du Jura
bernois, paru en 2013.

Pour tout cela, le cercle d'archeologie ainsi que la Societe jurassienne
d'Emulation te remercient, te souhaitent une bonne et heureuse retraite et

comptent bien te revoir lors de leurs sorties!

HOMMAGE DE GERMAIN SCHAFFNER
Ä ANNE PRONGUE-SALVADE

Le comite de la section de Lausanne de la Societe jurassienne d'Emulation

tient ä rendre hommage ä Anne Salvade qui a occupe, de 2010 ä 2014,
la fonction de presidente de la section de Lausanne. Durant ces cinq annees
de presidence, Anne a anime notre section avec beaucoup de diplomatic et
de dynamisme, deux qualites de sa riche personnalite. Anne s'est investie
sans compter pour que la section perdure, malgre une erosion du nombre des

membres, lente, mais bien reelle depuis plusieurs annees. Le merite d'Anne,
c'est d'avoir trouve les ressources necessaires pour rendre malgre tout notre
section vivante et attractive.

Dejä tres occupee sur le plan familial, professionnel et associatifet s'etant
investie dans une nouvelle activite professionnelle, Anne a dü faire le choix,
en 2014, de renoncer ä la presidence de la section.

Pour tout ce qu'Anne a apporte ä notre section et pour son engagement
sans faille, nous tenons ä la remercier chaleureusement et lui souhaitons
plein succes dans ses nouvelles activites.

M. Martin Choffat reitere ses remerciements sinceres ä toutes et ä tous,
tout particulierement ä Celles et ä ceux qui acceptent d'assumer des

responsabilites dans les differents organes: presidents, secretaires, cais-
siers, etc., aux autorites cantonales et aux communes du Jura et du Jura
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bernois, aux annonceurs et autres donateurs, aux medias qui nous ont offert
une tres belle vitrine ä I'occasion de cette 150e assemblee, ä toutes Celles et
ä tous ceux qui s 'investissent pour que notre societe soit bien vivante. II
remet une rose ä quelques dames qui representent bien ces engagements:
Mmes Josette Houriet, Celine Robert-Charrue Linder, Dominique Suisse,

Myriam Miiller-Perruchoud, Claudia Dubail, Armelle Cuenat, Angeline
Rais, Pauline Dubosson et Natalia Da Campo.

DIVERS

4e extra it

Un dernier petit retour... d'une incontestable actualite: nous sommes a
la 10(L A.G., en 1965 ä Saint-Imier, et ä la 125", en 1960 ä Bale.

«Saint-Imier, 5 juin 1965. Pour affirmer la presence du Jura sur le plan
de la culture romande et franqaise, l'Emulation et l'lnstitut avaient decide
de faire paraitre une Anthologiejurassienne, l'annee de l'Exposition nationale.

Et c'est aujourd'hui seulement que nous sommes en mesure de vous
of&ir l'ouvrage acheve. Esperons que vous etes en veine d'indulgence et que
vous accepterez nos excuses lorsque vous connaitrez les dimensions de

l'ouvrage et la somme de patientes recherches qu'il represente. Vous vous asso-
cierez ä l'hommage que nous rendons aux quelque trente collaborateurs de
M. Pierre-Olivier Walzer, qui ont explore tant de documents divers et sou-
vent inconnus pour vous procurer la joie de decouvrir des auteurs de chez
nous dont l'oeuvre redete, par-delä les preoccupations temporelles et les

particularites locales, I'aventure humaine dans ce qu'elle a d'eternel.»
(Alphonse Widmer)

«Bale, 21 avril 1990. Avec ses quatre langues nationales, la Suisse est
riche de sa diversite. II ne suffit pas de le clamer dans les discours. Nous
attendrons que des mesures concretes soient prises avec courage, audace et
imagination. Le principe de territoriality des langues, par exemple, doit etre
reaffirme, inscrit dans les textes legislatifs et non pas brade pour la seule
commodite du developpement economique et d'une pseudo-serenite confe-
derale. II en va de l'avenir harmonieux de notre communaute tout entiere.
Les gouvemements jurassien et bemois ont ete informes de notre demarche
qui rejoint le souci premier de nos peres fondateurs: affirmer notre culture
et notre langue pour mieux nous integrer dans la communaute nationale. Et
internationale, ajouterons-nous aujourd'hui. La balle est desormais dans le

camp des politiques. L'Emulation demeurera vigilante.» (Philippe Wicht)
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Avant de clore les debats, le president central redit un merci sincere ä
Mmes Claudia Dubail et Natalia Da Campo, ainsi qu 'ä Armelle Cuenat et
au Comite directeur au completpour la qualite du travail accompli etpour
le climat de collaboration extremement agreable. II remercie egalement
la section des Franches-Montagnes, par son president, M. PaulBoillat et sa
secretaire Mme Rose-Marie Saucy, pour I 'organisation de cette assemblee.

II nous donne dejä rendez-vous ä la prochaine assemblee generale de la
Societejurassienne d 'Emulation qui se tiendra ä Fribourg, le 21 mai 2016.

La seance est levee ä 12 h 30.

Apres un excellent aperitif dinatoire concocte et servi par les Femmes

paysannesfranc-montagnardes, lesparticipants sont invites ä la conference
publique Une vie comme un film! lors de laquelle M. Bernard Romy,
cineaste, resume son passionnantparcoursprofessionnel ä travers les
fragments des films dont il est realisateur.

Le proces-verbal a ete redige par Mme Natalia Da Campo
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